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Программистов уже давно не считают 
занудами, отнюдь – многие мечтают ими 
стать. Для них открыты лучшие вакан-
сии, предлагаются комфортные условия 

труда и высокая зарплата. В статье «ОБ 
IT В ЛПК» вы узнаете о нюансах работы 
IT-специалиста на предприятиях лесного 
сектора

Россия – не первая в мире страна, столк- 
нувшаяся с негативным опытом работы 
в условиях санкций. В рамках материала 
«ПОД КРЫШЕЙ САНКЦИЙ И ОГРАНИ-

ЧЕНИЙ» вы узнаете, как бизнес может 
взаимодействовать с миром в условиях 
санкционных ограничений

Если вы еще не успели познать смысл 
жизни, поторопитесь прочитать статью 
«ИСТИНА – В ДРЕВЕСИНЕ». Тогда вы 
не только приблизитесь к своей цели, 

но еще и окажетесь в самом насто-
ящем Храме Истины. Это результат 
виртуозного мастерства резчиков по 
дереву из Паттайи (Таиланд)

ЧИТАЙТЕ  
В ЭТОМ НОМЕРЕ

В статье «ДЕРЕВЯННАЯ СОКРОВИЩ-
НИЦА РОССИИ» мы приоткроем для вас 
сундук с лесными богатствами нашей 
страны. Перед вами предстанут по-на-

стоящему царские деревья, высокая сто-
имость древесины которых обусловлена 
не только их красотой, но и дефицитом

Чтобы заполучить импортные запча-
сти, отечественные предприятия ЛПК 
вынуждены выстраивать длинные 
и затратные логистические цепочки. Ма-

териал «А ЧТО, САМИ НЕ СПРАВИМСЯ?» 
затрагивает идею заполнять образовав-
шийся в отрасли вакуум своими силами
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П
о словам организаторов, представ-
ленные на выставке новые современ-
ные технологии, которые созданы 
специалистами отрасли, обязательно 

должны находить применение и использовать-
ся в лесном хозяйстве и лесопереработке края.

Посетители Арены «Ерофей» смогли оз-
накомиться с технологиями, оборудованием 
и инструментами для лесозаготовки, биоэнер-

гетики, деревообрабатывающей и мебельной 
промышленности. Современная лесозагото-
вительная техника была доступна гостям для 
ознакомления в рамках уличной экспозиции. 

С 19 по 21 мая 2022 года в Хабаровске на выставочной площадке Арены «Ерофей» 
прошла отраслевая выставка «ТЕХНОДРЕВ Дальний Восток». Выставка проходила 
при официальной поддержке министерства лесного хозяйства и лесопереработки 
Хабаровского края и Союза «Дальневосточная торгово-промышленная палата». 

ТЕХНОЛОГИЯМ – СЛОВО

Н
а выставку съехались участники из 
Екатеринбурга, Москвы, Нижнего Та-
гила и Каменск-Уральского, Новоси-
бирска и Тюмени, Сысерти и Асбеста, 

Перми, Оренбурга и Башкирии и других регио-
нов России. Все они разместились в фойе КРК 
«Уралец» и на открытой площадке перед ним.

Были представлены инженерное обору-
дование для загородного дома, технологии 
и  материалы для деревянного домостроения, 
элементы и практические решения ландшафт-

Традиционные выставки «ДЕРЕВО+. Дом. Коттедж. Дача» и «Дачный сезон» успешно 
прошли в Екатеринбурге с 3 по 5 мая 2022 года. Экспозиция объединила оборудование, 
технологии и практические решения для деревянного домостроения и обустройства 
загородного пространства, а также широкий ассортимент посадочного материала для 
садоводов и дачников.

ЗАГОРОДНЫЕ
ТРАДИЦИИ

ного дизайна для обустройства загородного 
пространства, а также достойный ассортимент 
адаптированного к уральскому климату поса-
дочного материала овощных, плодово-ягод-
ных, цветочных и декоративных культур.

ДОГОВОРИЛИСЬ 
С ПОГОДОЙ
Даже погода в этом году была благосклонна 
к участникам и посетителям традиционных 
майских выставок. Это позволило за три дня 

(3–5 мая) многочисленным посетителям вы-
брать на «Дачном сезоне» самые лучшие са-
женцы и рассаду, проконсультироваться со 
специалистами уральских питомников по их 
выращиванию, приобрести на фермерской яр-

марке много вкусного: мед с семейной пасеки, 
сыр, орехи, сухофрукты и другую продукцию.

Посетителям был представлен качественный 
спектр оборудования для обустройства дома 
и загородного пространства: материалы и тех-
нологии для деревянного и каркасного домо-
строения, строительства бань, печи и костро-
вые чаши, установки очистки сточных вод, 
газовое оборудование и котлы, а также инте-
ресные решения для современного ландшафт-
ного дизайна, художественные ремесла – дере-
вянные и гончарные изделия, и многое другое.

www.expoural.com

Г
остям форума был доступен максимум 
практических инструментов и успеш-
ных кейсов. Участники обсудили но-
вейшие технологические решения для 

предприятий мебельной отрасли, затронули 
вопросы подготовки кадров и автоматиза-
ции производственных процессов. Говорили 
о  законодательной поддержке предпринима-
тельства, в том числе и о мерах поддержки 
экспорта мебели. Были рассмотрены вопросы 
импортозамещения и сервисного обслужива-
ния оборудования.

Эксперты в области рекламного продвиже-
ния рассказали гостям мероприятия о транс-
формации, которая произошла на рынке от-
носительно маркетинга. Спикеры описывали 
конкретные модели продвижения продукции 
в Интернете, также в цифрах были представле-
ны результаты развития маркетплейсов в Рос-
сии. Кроме того, обсуждались изменения в ра-

КУЛЬТУРНО
О БИЗНЕСЕ

С 21 по 22 июня 2022 года в здании Санкт-Петербургской торгово-промышленной 
палаты проходил Мебельный бизнес-форум. Для представителей российских 
мебельных предприятий, посетивших Северную столицу, были представлены лучшие 
антикризисные методики, которые действительно работают.

боте с продвижением в поисковых системах 
и нюансы, связанные с оптимизацией сайтов.

В ходе докладов, обсуждений и дискуссий 
участники форума пришли к выводу, что в лю-
бом случае необходимо адаптироваться к  по-

стоянно меняющимся условиям на рынке. По-
скольку именно комплексное понимание всех 
возможностей поможет грамотно построить 
стратегию развития компании и вывести ме-
бельный бизнес на новый уровень.

ООО «ВО «РЕСТЭК»

Кроме того, посетители смогли увидеть вжи-
вую саженцы хвойных пород лиственницы, со-
сны обыкновенной и кедра корейского, а также 
более подробно изучить процесс комплексного 
лесовосстановления.

ВСЕ 
ПО ДЕЛУ
Событиями была наполнена и деловая про-
грамма. На отраслевой сессии «Развитие ле-
сопромышленного комплекса Хабаровского 
края» специалисты говорили о новых реалиях, 
в рамках которых сегодня функционирует лес-
ной бизнес. Отмечалась высокая степень важ-
ности увеличения загруженности отраслевых 
предприятий края. Предприниматели также 
смогли получить профессиональные консуль-
тации на выставке. 

Согласно подсчетам организаторов, выстав-
ку посетило около 5200 человек. Все посетите-
ли смогли получить отличную возможность 
оценить новинки оборудования, встретиться 

с коллегами, партнерами и обсудить последние 
события и тенденции развития рынка.

Материал подготовлен по информации 
Хабаровской международной ярмарки – 

khabexpo.ru 
и официального сообщества 

правительства Хабаровского края 
«ВКонтакте» – vk.com/khabkrai

От предприятий ЛПК на- 
прямую зависит рост про-
мышленного производства 
в Хабаровском крае

О
дной из основных тем обсуждения 
стала переориентация экспортных 
потоков в страны Ближнего Вос-
тока, Азии, а также Южной и Цен-

тральной Америки.
Российская промышленность, находясь 

под серьезным давлением недружественных 
стран, активно ищет новые рынки для реали-
зации продукции. В Минпромторге РФ Ближ-
ний Восток, Азию, Южную и  Центральную 
Америку назвали перспективными направле-
ниями для экспорта. Для скорейшей перео-
риентации логистических потоков ведомство 

СКВОЗЬ БАРЬЕРЫ
В Екатеринбурге с 4 по 7 июля 2022 года проходила международная промышленная 
выставка «Иннопром». Это главная индустриальная, торговая и экспортная площадка 
в России, где свой потенциал представляют ведущие промышленные компании 
и лидеры российской экономики. 

оказывает содействие отечественным пред-
приятиям.

В деловой программе выставки приняла уча-
стие компания «Свеза». Были проведены встре-
чи с потенциальными и действующими кли-
ентами, эксперты обсудили вопросы экспорта 
и логистики в текущих условиях с представите-
лями торгпредств дружественных стран. «Све-
за» также представила образцы специализиро-
ванной фанеры, произведенной на комбинатах 
группы.

Пресс-служба «Свеза»

В России 23 тыс. предпри-
ятий занимается выпуском 
мебели

Более 50 % участников 
выставки – уральские 
компании 
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В
период санкций, когда сухопутные 
границы многих стран оказались пе-
рекрыты, маршрут «река-море» вновь 
становится популярным – более двух 

десятков судов с лесоматериалами отправлено 
с начала навигации 2022 года предприятиями 

Группы компаний «Вологодские лесопромыш-
ленники».

В середине июня в рейс отправилось много-
целевое сухогрузное судно класса «река-море» 
Petrotrans-5901, длиной 141 м, зафрахтован-
ное ООО «ЛДК № 2» у ООО «ПТ-Групп».  Суд-

но грузилось пиломатериалами у причаль-
ной стенки гидротехнического сооружения 
ООО «ЛДК № 2» в Вытегре. Затем партия сосно-
вых пиломатериалов ГК «Вологодские лесопро-
мышленники» отправилась в Египет. По тому 
же маршруту позднее отплыло судно класса «ре-
ка-море» «Сургут», проект 19611 «Волга». 

Андрей Коноплев, директор дивизиона 
«ВЛП-Деревообработка» ГК «Вологодские ле-
сопромышленники», дал комментарий:

– Доставка пиломатериалов с помощью 
речных и морских судов является самым опти-
мальным способом транспортировки на даль-
ние расстояния. «ЛДК №  2» находится непо-

средственно на Волго-Балте. В последние годы 
дефицит флота судов «река-море» усиливается, 
поэтому отправка сухогруза Petrotrans-5901  – 
это первый опыт и, безусловно, большая удача 
и  подмога предприятию в нынешние кризис-
ные времена.

Расширению рынка сбыта продукции волог- 
жан помогла презентация, организованная 
2  июня в Культурном центре при МИД РФ. 
Туда прибыли дипломаты из дружеских стран, 
заинтересованных в сотрудничестве с Россией. 
От лесопромышленного комплекса Вологод-
чины в выставке приняло участие АО «Группа 
компаний «Вологодские лесопромышленни-
ки», которое представило образцы своей про-
дукции на тематическом стенде. Денис Бараба-
нов, директор по стратегическому развитию, 
сообщил, что состоялись переговоры с пред-
ставителями Китая, Вьетнама, Алжира, Егип-
та, Колумбии, Таиланда. Кроме того, члены 
Союза китайских предпринимателей обещали 
оказать содействие в вопросах организации 
представительства ГК «Вологодские лесопро-
мышленники» в КНР.

Пресс-служба  
ГК «Вологодские лесопромышленники»

В прежние времена товары по большей части отправлялись водным путем. Афанасий 
Никитин, купец из Твери, еще в XV веке побывал даже в Индии, по большей части 
путешествуя по рекам и морям. 

ЗА СЕМЬ МОРЕЙ

ЛУЧШЕ ИМПОРТНЫХ

Г
руппа компаний «УЛК» состоит из 
предприятий, занимающихся заго-
товкой, глубокой переработкой дре-
весины, утилизацией отходов лесопи-

ления и лесовосстановлением. Сейчас во всех 
видах деятельности здесь ищут способы из-

бавиться от «импортозависимости». Вот и на 
Вельском ЛПК во время планового сезонного 
обслуживания специалисты предприятия за-
менили часть импортных циркулярных на-
сосов в сушильных камерах на более мощные 
образцы отечественного производства. Пер-

П
роизводство перекрестно-клееных па- 
нелей из вологодского леса было за-
пущено на заводе «Сокол СиЭлТи» 
в  феврале 2021 года. Строительство 

первого «деревянного» ЖК началось в апреле 
2022 года, а сдать его планируют уже 1 сентября. 
Кстати, половину квартир передадут сотрудни-

кам АО «Сокольский ДОК» и АО «Сокольский 
ЦБК» в  качестве служебного жилья. Вторую 
часть продадут сотрудникам этих же предпри-
ятий по льготной цене.

– Это первые многоэтажные жилые дома 
в России, которые строятся с применением CLT. 
Панели могут быть любой толщины и приме-
няются в качестве перекрытий, несущих стен, 
ограждений балконов, – сказал начальник Де-
партамента строительства Вологодской обла-
сти Дмитрий Буслаев. – Наша задача – вместе 
с производителями Segezha Group провести на 
этом проекте все испытания, которые необхо-
димы, по теплоизоляции, пожарной безопас-
ности, звукоизоляции. Мы видим большую 
перспективу применения этой технологии.

– Панели имеют высокую точность обра-
ботки, что дает точность соединений, стро-
ители отметили: сборка происходит быстро, 
без потери времени и качества,  – рассказал 
генеральный директор ООО «Сокол СиЭлТи» 
Константин Пастухов.  – Одно из основных 
преимуществ CLT – быстрая сборка. В течение 

Первый в России многоэтажный деревянный жилой комплекс возводит Segezha Group 
в городе Сокол Вологодской области. Он будет состоять из двух четырехэтажных 
зданий. Высота домов – 15 м, всего 64 квартиры. Жители региона уже выбрали для них 
название – ЖК «Соколики».

ДЕРЕВЯННЫЙ ЖК

года можно вместо одного кирпичного дома 
построить четыре дома из CLT.

Минстрой и МЧС России утвердили План 
мероприятий (дорожную карту) по разви-
тию деревянного домостроения на период до 
2024  года. Документ предусматривает орга-
низацию совместной работы ведомств с АФК 

«Система» и Ассоциацией деревянного домо-
строения по совершенствованию технического 
регулирования и расширению области приме-
нения конструкций из дерева.

Стоит отметить, что Минстроем России уже 
разработаны и утверждены своды правил (СП): 
СП 451 «Здания общественные с применением 
деревянных конструкций. Правила проектиро-
вания» и СП 452 «Здания жилые многоквартир-
ные с применением деревянных конструкций. 
Правила проектирования». В 2021 году внесены 
изменения в СП 64 «СНиП II-25-80 Деревянные 
конструкции» в части требований по расчету 
древесины перекрестно-клееной, а в этом году 
введены в действие новые СП 515 «Здания из 
клееного деревянного бруса. Правила проек-
тирования и строительства», СП 516 «Здания 
из деревянных срубных конструкций. Правила 
проектирования и строительства».

Пресс-службы правительства 
Вологодской области и Минстроя России

Водный транспорт оста-
ется самым выгодным 
и экологичным

В пресс-службе ГК «УЛК» (Архангельская область) сообщили, что Вельский ЛПК, который 
входит в лесопромышленный холдинг, продолжает совершенствовать процесс сушки 
пиломатериалов.

вые испытания данных аналогов оказались 
успешными.

Специалисты завода рассказали, что с новым 
оборудованием процесс прогрева камер стал 
быстрее и времени на сушку пиломатериалов 
без потери качества продукции теперь требует-
ся заметно меньше.

Оценив преимущества российских аналогов, 
руководством было принято решение о даль-
нейшем импортозамещении оборудования 
и замене всех насосов на отечественные.

Пресс-служба ГК «УЛК»

CLT-панели способны изменить к лучшему ситуацию 
в строительстве ЖК и соцобъектов

На петербургском комбинате «Свезы» 
запущена новая линия ребросклеивания 
лицевого шпона. До сих пор таких линий 
в России ни у кого из деревообработчи-
ков не было.

Новая линия ребросклеивания лицевого 
шпона предназначена для склеивания 
кусков шпона разного размера в цель-
ные полноформатные листы для даль-
нейшего использования в производстве 
высокосортной фанеры больших фор-
матов. Исключительной особенностью 
новой линии является то, что она ребро-
склеивает шпон встык без использова-
ния клеевой нити. Таким образом шов 
между кусками получается практически 
невидимым. Это позволяет использовать 
склеенные листы в качестве лицевых 
(так называемых рубашечных) слоев вы-
сокосортной фанеры.

Производство большеформатной фане-
ры высших сортов является наиболее 
маржинальным сегментом в фанерном 
бизнесе. При этом до сих пор один из 
ключевых сдерживающих факторов уве- 
личения объемов производства заклю-
чался в дефиците шпона, пригодного 
для использования в лицевых слоях фа-
неры. Неформатный и кусковой шпон ре-
бросклеивали на обычных линиях с по- 
мощью клеевой нити. Такие листы мож-
но использовать во внутренних слоях фа-
неры, но для наружных слоев применять 
их нельзя.

Новая линия ребросклеивания работает 
так: неформатный шпон проходит через 
толщиномер и сканер, который распоз-
нает и удаляет дефектные участки. За-
тем станок фрезует и подгоняет куски 
шпона друг к другу, а на кромку среза 
автоматически наносится специальный 
клей. Далее листы плотно соединяются 
встык под горячим прессом. После этого 
устройство рубки разрезает готовую по-
лосу шпона на листы нужного формата 
и укладывает на подъемный стол.

Инвестиции в проект составили 100 млн руб. 
Ожидаемый доход от использования не-
форматного шпона для рубашечных слоев 
может составить до 60 млн руб. в год.

Пресс-служба «Свеза»

ПЕРВАЯ И ЕДИНСТВЕННАЯ 
В РОССИИ



ФАКТЫ, НОВОСТИ, ТРЕНДЫДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (19) 2022

98

ФАКТЫ, НОВОСТИ, ТРЕНДЫДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (19) 2022

стола «Состояние лесопромышленного ком-
плекса в условиях санкционного давления 
недружественных стран» принял участие 
гендиректор компании «Свеза» Анатолий 
Фришман. Он отметил, что фанерная отрасль 
десятилетиями развивалась как экспортно 
ориентированная, с акцентом на европейский 
рынок. И в настоящее время предприятия 
производят примерно в 3 раза больше продук-
ции, чем требуется внутреннему рынку. По-
сле введенных запретов на поставку лесопро-
дукции в Европу большие объемы древесных 
плит стали невостребованными, а  логистика 
по другим экспортным направлениям ослож-
нена выросшей стоимостью услуг и ограни-
ченностью каналов поставок.

Кроме того, из-за ухода с российского рынка 
крупнейших контейнерных операторов экс-
портеры практически лишись возможности 
поставлять свою продукции в контейнерах 
морским путем, а возможностей железнодо-
рожных маршрутов не хватает, чтобы обеспе-
чить необходимые объемы отгрузок. Было 
предложено включить фанерную отрасль 
в список получателей транспортных субсидий. 
Это помогло бы предприятиям удерживать 
приемлемый уровень цен на свою продукцию 
и частично нивелировать рост расходов на 
логистику. По мнению генерального дирек-
тора компании «Свеза» Анатолия Фришмана, 
в текущих условиях было бы логично снизить 
тарифы для бизнеса, пошлины и торговые ба-
рьеры с дружественными странами. Целесо-
образно будет развивать инфраструктурные 
проекты, создавая новые ниши для производи-
телей, а также предусмотреть закупки стройма-
териалов в госрезерв.

«По всем озвученным сегодня направлени-
ям лесопромышленная отрасль остро нужда-
ется в государственной поддержке, а фанерное 
производство – особенно, так как наши пред-
приятия недозагружены на 60–80 %. Напри-
мер, в части снижения или даже отмены про-
верок по факту вынужденных простоев не по 

– Будущее обязательно наступит, только вот вряд ли оно нам понравится… – грустно 
говорил мне в свое время знакомый социолог, увлекающийся футурологическими 
исследованиями. Разговор состоялся в «лихие девяностые», которые навсегда убили 
мою советскую веру в «прекрасное далеко». Но даже тогда я не представлял, каким 
жестоким может быть будущее…

ЗАВТРА 
НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ

НОВАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ
Пандемия и связанные с ней проблемы ка-
жутся сейчас мелочью, не достойной упоми-
нания. Более того, возросший тогда спрос на 
продукцию российского ЛПК среди зарубеж-
ных потребителей в какой-то мере «развра-
тил» наших лесопромышленников, и сейчас 
им крайне сложно привыкать к тем ценам, по 
которым готов с ними работать внутренний 
рынок.

Но альтернативы нет  – «резиновый» ры-
нок Китая доступен далеко не всем, к тому же 
китайцы, понимая ситуацию, тоже требуют 
от российских поставщиков снижения цен. 
Так что в ближайшем будущем почти всем 
предприятиям ЛПК предстоит совершить 
разворот и ориентироваться исключитель-

но на внутренний рынок. Возможно, кто-то 
захочет переждать и пойти на сокращение 
производства, с неизбежным увольнением 
персонала, но вряд ли местные и федераль-
ные органы власти одобрят такое решение. Но 
что может государство предложить в качестве 
поддержки ЛПК? Об этом шел разговор в Со-
вете Федерации Федерального собрания РФ, 
где представители профильных министерств 
и крупнейших лесопромышленных компа-
ний предложили варианты первоочередных 

мер, которые могли бы поддержать отрасль 
и помочь сохранить устойчивость крупных 
экспортеров. В частности, прозвучали пред-
ложения по продлению сроков приоритетных 
инвестпроектов, возврату субсидий на транс-
портировку экспортной продукции и  сниже-
нию давления на отрасль. В работе круглого 

Будет больше деревянных 
новоселий – повысятся 
и продажи у мебельных 
фабрик

ЦЕНТР КОМПЕТЕНЦИЙ

На базе Мытищинского филиала МГТУ им. Н. Э. Баума-
на может быть создан центр отраслевых компетенций 
ЛПК – его проект в июне обсудили на совместном за-
седании Экспертно-консультативного совета по лесному 
комплексу Комитета СФ ФС РФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию и Комитета по 
предпринимательству в лесопромышленном комплексе 
ТПП России. В заседании приняли участие представители 
лесной науки и бизнеса из многих регионов страны.

Будущий центр компетенций может стать отправной 
точкой глобального инновационного развития отрасли 
и импортозамещения. Среди задач центра – разработка 
технологий и оборудования для деревообработки, под-
готовка отраслевых специалистов. В центре предполага-
ется создать опытно-экспериментальное производство 
полного цикла для отработки новых технологий. Пла-
нируется, что центр объединит все научные и образова-
тельные учреждения лесного профиля в субъектах РФ.

Основные цели – оптимизация процесса разработок 
и внедрение в производство передовых технологий, 
размещение и эффективное использование инвестиций 
по направлениям технологического развития собствен-
ных бизнес-проектов. По мнению директора филиала, 
профессора Виктора Санаева, центр должен сосредото-
чить усилия ученых со всей России и стать системным 

интегратором бизнес-процессов, обеспечивающих ком-
плексное и наиболее эффективное решение задач техно-
логического развития ЛПК.

Генеральный директор Ассоциации мебельной и де-
ревообрабатывающей промышленности России Тимур 
Иртуганов считает, что проект неизбежно реализуется, 
потому что в текущей ситуации это единственная воз-
можность для развития ЛПК страны. Действительно, есть 
запрос от бизнеса на отечественные разработки, нужны 
новые идеи, помогающие повышать рентабельность про-
изводства и качество продукции. Нужно готовить кадры, 
потому что перед отраслью стоят серьезные задачи – 
в частности, до 2030 г. удвоить объемы производства 
целлюлозно-бумажной продукции. Выполнить этот 
и другие планы должны молодые специалисты, владе-
ющие современными технологиями.

В числе обсуждаемых вопросов вновь звучали предло-
жения о создании Министерства лесопромышленного 
комплекса и другие идеи, реализация которых помогла 
бы ЛПК России занять достойное место в экономике на-
шего государства.

Сенатор Татьяна Гигель высоко оценила итоги совеща-
ния и отметила, что в его работе приняли участие пред-
ставители всего профессионального сообщества.

вине работодателей. Наша основная задача – 
найти новые заказы и восстановить объемы 
производства, так как от работы комбинатов 
напрямую зависит качество жизни сотрудни-
ков и членов их семей, а также налоговые от-
числения в бюджеты разных уровней»,  – от-
метил Анатолий Фришман.

О важности недопущения социальной на-
пряженности в регионах говорили и другие 
представители отрасли. Заметная часть лесо-
перерабатывающих предприятий расположена 
в малых городах, и от их устойчивости зависят 
также предприниматели в сфере заготовки, 
транспортировки леса, сервисные компании 
и многие другие. По самым скромным подсче-
там, только на российских фанерных комбина-
тах трудятся более 30 тыс. человек.

Справедливости ради надо отметить, что 
фанерная отрасль является одной из тех, где 
Россия экспортирует готовую продукцию, а не 
сырье. Причем до недавнего времени мы зани-
мали на мировом фанерном рынке 45 %! Основ-
ным потребителем березовой фанеры в мире 
является строительный сектор – 56 % от общего 
объема производства, мебельная отрасль за-
нимает 20 %, на транспорт приходится   11 % от 
общего объема. А вот российские мебельщики 
в своем производстве почему-то используют 
всего 5 % фанеры.

Совершенно точно можно сказать одно: сей-
час в ЛПК царит состояние неопределенности, 
многие предприятия просто не видят для себя 
перспектив. Так что нужны срочные решения 
«сверху».

ДОМОСТРОЕНИЕ 
КАК ДРАЙВЕР ЛПК
Самыми емкими переработчиками древесины 
являются ЦБК, но, к сожалению, появления но-
вых крупных целлюлозно-бумажных комбина-
тов в ближайшем будущем нам ждать не стоит.

Ситуацию с использованием потенциала 
российского ЛПК могло бы исправить более 
активное развитие деревянного домострое-
ния. Определенные успехи в этой области уже 
есть – обновляется нормативная база, которая 
десятилетиями тормозила, в частности, строи-
тельство многоквартирных деревянных домов. 

У россиян появляется возможность оформить 
ипотечное кредитование на ИЖС в  деревян-
ном исполнении. Есть у нас и неплохая про-
изводственная база  – во многих регионах 
действуют большие, средние и малые предпри-
ятия, выпускающие качественные домоком-
плекты. Кстати, с введением санкций многие 
российские домостроительные комбинаты ли-
шились возможности работать на экспорт и те-
перь начинают «прощупывать» возможности 
внутреннего рынка.

Но для того, чтобы наметилась хотя бы тен-
денция к бурному росту деревянных жилых 

Пока внутренний рынок не интересен, предприятия ЛПК 
упорно ищут новые направления экспорта 

районов, в России нужно срочно решать еще 
очень много вопросов, среди которых наиболее 
острые  – наличие инфраструктуры в местах, 
выделяемых под застройку, и снижение затрат 
времени и средств на оформление земельных 
участков. Большинство россиян уже сейчас го-
товы сменить свои железобетонные «коробки» 
на комфортабельный деревянный дом, но их 
останавливают именно эти проблемы, вроде 
бы далекие от проблем лесопромышленного 

комплекса. Когда они исчезнут? Это зависит от 
того, готово ли государство не на словах, а  на 
деле поддержать свой ЛПК в его трудном разво-
роте на внутренний рынок – на благо всех рос-
сиян. И тогда, возможно, нас ждет прекрасное 
будущее…

Евгений Петров 
Фото пресс-службы «Свеза»
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ДЕРЕВЯННАЯ
СОКРОВИЩНИЦА
РОССИИ

Специалисты, изучающие свойства, структуру и состав различных пород древесины, 
особо выделяют наиболее ценные породы. Ими по праву называются деревья, 
древесина которых отличается особой, оригинальной текстурой и другими качествами, 
важными в столярном деле. Изделия из них с годами не теряют своей стоимости, 
оставаясь все такими же элитными, как и прежде. 

ревесину ценную так же, как обыч-
ную, используют в изготовлении 
дверей, пола, мебели, шкатулок, 
сувениров и других предметов. 

Понятно, что элитная древесина всегда в  це-
не,  – прежде всего потому, что деревьев этих 
пород осталось у нас сравнительно мало. Се-
годня мы начинаем рассказывать о древесине 
некоторых деревьев, которые довольно редко 
встречаются на российских просторах, и поэ-
тому стоит она достаточно дорого.

КАРЕЛЬСКАЯ 
БЕРЕЗА
В отличие от обычной, эта береза, как следует 
из названия, в основном распространена в Ка-
релии. Мастера-краснодеревщики  и специали-
сты по древесине называют карельскую березу 
«царской» и считают, что она по своей красоте 
превосходит прочие виды сырья. Ее древесина 
отличается красивым, неповторимым узором 
и заоблачной стоимостью. Высокая цена опре-
деляется не только красотой, но и дефицитом 
этих деревьев. Так что мебель из карельской 
березы, как прежде, так и сейчас, доступна 
только очень богатым людям. Чаще встречают-
ся небольшие изделия из «карелки», такие как 
портсигары, шкатулки, рукоятки и ножны хо-
лодного оружия или ружейные приклады.

В Республике Карелия дерево занесено в Крас-
ную книгу, его рубка запрещена.

Антикварную мебель из карельской березы 
сегодня можно увидеть в Эрмитаже, Гатчин-
ском дворце, в Царском Селе и во многих му-
зеях страны.

АРАЛИЯ 
ВЫСОКАЯ
Строго говоря, это не дерево, а большой кустар-
ник, однако отдельные экземпляры достигают 
в высоту до 10–15 м. В народе зовется чертовым 
деревом, имеет еще одно, ненаучное название 
«шип-дерево» – из-за острых колючек.

Довольно распространенное во многих реги-
онах мира, в России это растение встречается 
только на Дальнем Востоке, Сахалине, Куриль-
ских островах и в Приморском крае.

Древесина выглядит оригинально, она 
стойко переносит перепады температур и не 
подвержена гниению. Легко обрабатывается 
режущими инструментами, используется для 
изготовления сувениров, реже – как облицо-
вочный материал.

КРЫМСКИЙ 
МАХАГОНИ
Видов махагони в мире довольно много, но все 
их объединяет одно – эти деревья любят тепло, 
а их древесина относится к категории ценных. 
Удивительный цвет древесины дал им название 
«красное дерево», и понятно, что работать со 
столь ценным сырьем могут только красноде-
ревщики.

Вопреки названию, крымский махагони 
растет не только в Крыму, но и в Краснодар-
ском крае.

Его древесина ценится не только за краси-
вый цвет, но и за особые акустические свой-
ства. Уникальную особенность всех видов 
махагони пропускать звук без искажений оце-
нили производители музыкальных инстру-
ментов и акустических систем.

ВИШНЯ
Ценной является древесина многих плодовых 
пород, достаточно назвать яблоню, грушу или 
орех. Но вишня выделяется даже из этой кате-
гории, потому что ее древесина отличается без-

умно красивым цветом, который варьируется 
от интенсивно-красного до розовато-серого. 
Мебельные гарнитуры из вишни становятся 
идеальным украшением любого помещения.

Древесина вишни хорошо обрабатывается, 
отлично полируется, ее издавна использовали 
как для внутренней отделки помещений, так 

и  для изготовления мебели и музыкальных 
инструментов. Большим спросом пользуются 
различные сувениры и поделки из вишни.

ДУБ
Одно из самых почитаемых у многих народов 
мира дерево не относится к редким – этот род 
деревьев семейства буковые объединяет около 
600 видов, распространенных по всему земно-
му шару. Дуб присутствует на многих гербах, 
он узнаваем по желудям, из которых, кстати, 
производят желудевый кофе – удивительно по-
лезный напиток.

Но сравнительно широкое распространение 
дуба не делает его древесину доступной для 
всех. Как знает любой столяр, это достаточ-
но дорогое сырье. Дело в том, что дуб крайне 
востребован, его древесина  – превосходный 
строительный и поделочный материал, отли-
чающийся прочностью, плотностью и твер-
достью. Это материал, изделия из которого 
служат веками!

Благодаря уникальным дубильным свой-
ствам его древесины дуб используют в изготов-
лении бочек для выдержки элитных спиртных 
напитков. Древесина дуба незаменима для 
строительства деревянных судов, это подходя-
щий (хоть и очень дорогой) материал для мебе-
ли, паркета, стеновых панелей и дверей. Среди 
мастеров деревообработки особенно ценится 
так называемый мореный дуб, долго (порой до 
100 лет) пролежавший в воде. Интересно, что 
древесину дуба достаточно легко подвергнуть 
искусственному старению (брашированию), 
что придает особый изыск продукции из дуба.

...На просторах России имеются другие 
редкие, а потому ценные породы древесины, 
которые рассматриваются деревообработчи-
ками как отличное сырье для изготовления 
дорогих изделий. Вот их неполный список: 
акация белая, ясень, клен, орех маньчжур-
ский. У каждой из этих пород особый, при-
ятный и запоминающийся вид, уникальный 
цвет и узор древесины.

Андрей Березин

Для деревообработки 
лучше всего подходят виш-
невые деревья в возрасте 
50–60 лет

Прогресс делает нашу жизнь ярче, в том чис-
ле – благодаря новым материалам, которые 
используются в производстве мебели.
Высокотехнологичный процесс современного 
ламинирования (приклеивания пленки или 
бумажных листов на поверхность плиты) по-
зволяет получить ДСП, поверхность которых 
великолепно имитирует любые, даже самые 
элитные виды древесины.
Так что сейчас далеко не самый богатый че-
ловек может приобрести шкаф или стол из 
вишни, дуба и другой ценной породы дре-
весины – во всяком случае, очень похожей 
на нее…

КРАСОТА ПО СХОДНОЙ ЦЕНЕ

На юге Карелии произрастают основные популяции карельской березы в России. 
Однако в последние 20 лет генетический ресурс этого вида оказался на грани 
истощения. Так, в результате браконьерских рубок погибли лучшие представители 
генофонда.

СПАСЕМ КАРЕЛЬСКИХ 
КРАСАВИЦ

Segezha Group (входит в АФК «Система») поддержала 
уникальный научно-исследовательский проект Мин-
природы Республики Карелия по созданию коллекции 
генотипов карельской березы. На его реализацию на-
правлено 400 тыс. руб. Общая стоимость проекта – 
2,5 млн руб. С опорой на материалы коллекции будут 
вестись российские и международные научные иссле-
дования. Ее задействуют и для клонального микрораз-
множения карельской березы в рамках плантационного 
лесоводства.

Общая площадь коллекции – 1,4 га. В ней – 409 об-
разцов, 32 генотипа разного географического проис-
хождения: из Карелии, Ленинградской и Смоленской 

областей, а также из Швеции. Некоторые из геноти-
пов – буквально бесценны, поскольку в дикой природе 
уже не существуют. Такое собрание появилось впервые 
в истории России.

– Генофонд карельской березы – ценнейшее при родное 
наследие не только республиканского, но и общефеде-
рального масштаба. Надеюсь, потомки по достоинству 
оценят наши усилия, – сказал Алексей Шерлыгин, ви-
це-президент по работе с госу дарственными органами 
Segezha Group.

Информация и фото: 
segezha-group.com
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С
егодня же особенно актуальным 
кажется кампания, которая была 
развязана Соединенными Штата-
ми Америки и рядом других стран 

против Советского Союза почти 100 лет назад. 
В конце 20-х годов прошлого столетия в запад-
ных СМИ начали раздувать тему массовых 
политических репрессий в СССР. Сотни газет-
ных и журнальных статей в мрачных красках 
описывали ужасы, творимые безжалостными 
сталинскими чекистами, рассказывали о сфаб- 
рикованных против невиновных делах и про 
адскую жизнь тех, кого оправляли в  страш-
ную Сибирь.

ЛЕСНОЙ БОЙКОТ

«ТОКСИЧНЫЙ» ЛЕС
Напомним, что в те времена у жителей США 
была масса собственных проблем, да и права 
так называемого цветного населения жестко 
ущемлялись, но власти этой страны почему-то 
устремили свой взгляд за океан. На самом деле 
американскому правительству были глубоко 
безразличны как права советских граждан, так 
и  условия содержания заключенных в  СССР. 
Власть США больше беспокоилась из-за расту-
щей военно-экономической мощи молодого 
социалистического государства. Успехи ком-
мунистов были особенно возмутительны на 
фоне собственной безработицы и той Великой 

депрессии, из которой никак не могла выбрать-
ся экономика США.

Американцы прекрасно знали, что для 
дальнейшей индустриализации Сталину 
нужна валюта, поэтому они искали болевые 
точки экспорта СССР. И нашли – российский 
лес. Дело в том, что лесопромышленный ком-
плекс СССР год за годом наращивал долю сво-
его присутствия на мировом рынке. Оценивая 
итоги лесного экспорта в 1928–1930 годах, совет-
ские экономисты приводили следующие дан-
ные: удельный вес страны в мировом экспорте 
леса в 1928 году составлял 6,7 %, в 1929-м – 11,3  %, 
в 1930 году – 16,7 %.

Ошибается тот, кто думает, что 
введенные сейчас против России 
санкции Запада – что-то абсолютно 
новое. В истории нашей страны, 
к сожалению, они были почти 
всегда. К примеру, документально 
зафиксировано, что еще при Иване 
Грозном руководство Ливонского 
ордена воспрепятствовало 
проезду европейских мастеров, 
приглашенных для работы в 
Россию. Из официального решения 
«запретителей», сохранившегося 
в архивах, становится понятно – 
Запад уже тогда опасался усиления 
восточного соседа… 

Как считается, в тот период СССР в погоне 
за валютой откровенно демпинговал, цены на 
русский лес были вне конкуренции, так что он 
постепенно вытеснял с мирового рынка лесо-
промышленников Северной Америки  и Cкан-
динавских стран.

Так что вполне объяснимо, что именно в на-
чале 30-х годов в американских СМИ появились 
многочисленные публикации с обвинениями 
в  «нечеловеческих» условиях труда заключен-
ных, занятых на лесозаготовках в Советском 
Союзе. Дело доходило до откровенных «фей-
ков», если говорить современным языком.

К примеру, одна из газет опубликовала ста-
тью о том, что портовые грузчики нашли сре-
ди лесоматериалов из СССР бревно с прибитой 
к нему «отрубленной кистью». Описывались 
эмоции суровых докеров, которые буквально 
упали в обморок при виде страшной находки. 
Специально приглашенные эксперты со знани-
ем дела объяснили читателям, что именно так 
неизвестный узник сталинского лагеря выра-
зил протест против чудовищных условий своей 
жизни и «отправил сигнал свободному миру». 
В других газетах писали о многочисленных 
записках, найденных в бревнах – там якобы 
описывались издевательства и пытки, которым 
подвергались подневольные лесорубы в мороз-
ной тайге.

Под давлением общественности и свободной 
прессы правительство США в 1931 году было 
прямо-таки вынуждено запретить импорт со-
ветских пиломатериалов из четырех зон евро-
пейской части СССР – с Кольского полуостро-
ва, из Автономной Карельской ССР, Северной 
области и Автономной области Коми (Зырян).
Как объяснялось в официальном сообщении, 
санкция объявлена «в связи с тем, что в  этих 
регионах использовался принудительный труд 
заключенных».

Аналогичную информационную компанию 
развернули и в странах, дружественных США. 
Так что к санкциям против «сталинского» леса 
присоединились Великобритания и ряд других 
капиталистических государств. Так был воз-
двигнут первый «занавес», назовем его «дере-
вянным», на некоторое время создавший пре-
пятствие для экспорта продукции ЛПК СССР 
на мировой рынок.

США СПЕШАТ 
НА ПОМОЩЬ
Рост объемов экспорта советского леса в тот 
период действительно замедлился. Кроме 
санкций, на это повлияло и то, что в погоне 
за объемами руководители предприятий ЛПК 
страны не уделяли должного внимания каче-
ству продукции. Даже в официальных отчетах 
тех лет отмечается, что приемщики-контроле-
ры «Экспортлеса» (государственная компания, 
монопольно занимавшаяся продажей леса 
и пиломатериалов за границу) порой бракова-
ли до 60  % пиломатериалов, чтобы избежать 
чувствительных штрафов от зарубежных за-
казчиков.

Одновременно с этим росли потребности 
внутреннего рынка СССР.  Все это, вместе 
с санкциями, привело к снижению советского 
экспорта, что, в свою очередь, породило се-
рьезные проблемы на мировом рынке леса. Но 

тут (вполне ожидаемо) всех выручили Соеди-
ненные Штаты Америки, резко нарастив объ- 
емы поставок леса и пиломатериалов.

Так в 30-е годы прошлого века американцы 
реализовали свою «многоходовку», благодаря 
которой одновременно решили сразу несколь-
ко задач.

Во-первых, очернили образ Страны Советов, 
которую позднее, уже в 70-е, вообще объявят 
«империей зла».

Во-вторых, оттеснили своего конкурента на 
мировом рынке леса. Возможно, именно из-за 
тех лесных санкций Советский Союз все после-
дующие годы оставался по общему объему ле-
соэкспорта в мире далеко не на первом месте, 
пропустив вперед США.

Так «борьба» за права советских заключенных 
помогла властям США дать шанс для развития 
собственного лесопромышленного комплекса.

Если же говорить о реальных фактах про 
«неправильные» советские лесоматериалы, то,  
согласно официальной статистике, в лесоза-
готовках СССР даже в годы самых лютых ре-
прессий на долю лагерей приходилось не более 
15,5  % добытого леса. То есть основной объем 
леса у нас всегда заготавливался обычными ле-
сорубами, работниками леспромхозов.

А к истории про зловещие «лесные весточки» 
от заключенных, так возбуждавшие гнев миро-
вой общественности, можно добавить следу-
ющее: кроме иностранных авторов «фейков», 
у нас затем были и свои. К примеру, Тенгиз Абу-

ладзе, режиссер фильма «Покаяние», прогре-
мевшего во время перестройки, в интервью так 
рассказал о появлении знаменитой сцены, где 
героиня бродит среди штабелей бревен в  по-
исках имени репрессированного мужа. Ока-
зывается, автору этого эпизода когда-то рас-
сказали следующее: «В один из городов Грузии 
в 30-е годы пришел из Сибири поезд с бревна-
ми. На них оказались надписи на грузинском 
языке. Говорят, что некоторые находили имена 
своих родных, политических заключенных. 
Эта история настолько врезалась в память, 
что я должен был воспроизвести ее в фильме». 
Отметим, что режиссер воссоздал в фильме не 
реальный случай из своей жизни, а слухи, бро-
дившие среди обывателей. Возможно, это были 
отголоски публикаций в иностранных СМИ…

Сто лет назад наш ЛПК смог выстоять, он 
достаточно успешно развивался в предвоенные 
и послевоенные годы. Многие считают, что 
его движение вперед было остановлено только 
из-за развала СССР и краха всей системы пла-
новой экономики, где были крепко связаны 
наука и производство. Свободный рынок тогда 
не помог – в новых условиях для большинства 
компаний было выгоднее продавать «кругляк», 
не вкладывая средства в развитие лесоперера-
ботки. Сейчас самое время наконец-то заняться 
реальным развитием, обеспечением внутрен-
него рынка высококачественной современной 
продукцией по доступным ценам. Чтобы по-
том, когда очередной «занавес» рухнет, дать 
мировому рынку конкурентоспособный товар 
с маркировкой «Сделано в России».

Евгений Хольц 
Фото из открытых источников

В 1920–1930-е годы лес- 
ной экспорт для СССР был 
источником поступления 
валюты, необходимой для 
индустриализации

СССР не раз обвиняли 
в лесном демпинге и в за- 
мыслах по подрыву евро-
пейской экономики
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Теперь у покупателей появилась возмож-
ность получать еще больше необходимой ин-
формации, сохранять ее в памяти и передавать 
на другие ПК, а также хранить документацию 
и другие типы отчетности.

В большинстве случаев в искросигнальных 
датчиках компании GreCon (рис. 1) применя-
ется фотосиликоновая оптика. Она занимает 
меньше места, в отличие от сульфида свинца, 
применяемого некоторыми другими компани-
ями, меньше загрязняется и способна распозна-
вать свет и тепло. Тесты, проведенные амери-
канской страховой компанией Factory Mutual, 
подтвердили, что датчики GreCon реагируют 
на каждое видимое и инфракрасное излучение 
в диапазоне от 0,44 до 1,2 мкм, куда попадают 
и низкотемпературные тлеющие и темные ча-
стицы (примерно 400°C), обладающие, тем не 
менее, большим взрывным потенциалом. Ни 
охлаждение, ни обдув датчиков сжатым возду-
хом не требуются.

Датчики и форсунки гашения компании 
GreCon устанавливаются заподлицо со стен-
ками трубопровода и благодаря этому не пре-
пятствуют движению материала. Материал не 
скапливается позади них, что могло бы приве-
сти к его самовозгоранию. Кроме того, они не 
подвержены никаким механическим воздей-
ствиям транспортируемого материала, внутри 
которого могут оказаться и твердые частицы. 
Датчик GreCon может распознавать искры 
даже сквозь плотные слои транспортируемо-
го материала.

На выставке LIGNA 2019 компания GreCon 
представила новейший универсальный дат-
чик DLD 1/9 (рис. 2). Этот датчик не только 
«видит» то, что опасно и может вызвать пожар, 
но и может работать в любых условиях окру-
жающей среды. Новый датчик во много раз 
чувствительнее прежних, и это все – в корпусе 
более тонком, экономящем место монтажа.

Благодаря впервые примененной в этом дат-
чике «умной» системе обнаружения можно 
отличить истинные источники возгорания от 
мнимых. «Умный» датчик в состоянии понять, 
«видит» ли он, например, опасную искру, или 
тлеющую частицу, или это только безобидный 
посторонний свет, проникающий сквозь отвер-
стия в трубе либо в результате открывания ре-
визионного люка. Благодаря этой технологии 
помехи производственному процессу при вне-
запном попадании постороннего света в систе-
му сводятся к минимуму.

СВЕРХБЫСТРАЯ 
АВТОМАТИКА
Автоматическая система сверхбыстрого гаше-
ния BS7-UHS (рис. 3).

Гашение искр в подавляющем большинстве 
случаев осуществляется водой. Она подается 
под большим давлением через специальную 
форсунку, создающую мелкодисперсный во-
дяной туман. Время гашения составляет, как 
правило, 5 сек. По отзывам использующих эти 
установки, даже при относительно небольшом 
расстоянии между форсункой и фильтром его 
фильтрующие элементы не намокают.

Значительно сокращается время реакции ав-
томатики гашения – в 2–3 раза. Это достигается 
благодаря новой конструкции вентиля и новой 

Компания GreCon – один из ведущих мировых производителей установок 
искрогашения. Более чем за 40 лет работы компании во всем мире, в том числе 
и в России, этими установками было защищено более 500 тыс. технологических 
участков. Многие производители плит и мебели, а также компании, работающие 
в сфере деревообработки, выбирают оборудование от GreCon. Они хотят сохранить 
оборудование и производственные площади, не дать пожару уничтожить имущество, 
и это именно то, что могут обеспечить установки искрогашения GreCon.

КАК ТОЛЬКО 
СВЕРКНЕТ
Установки GreCon регистрируют искры и тле-
ющие, в том числе и темные частицы сразу же 
после их появления в системе пневмотранспор-
та или на открытых транспортерах. После об-
наружения и анализа моментально (время с мо-
мента фиксации искры или горячей частицы 
до выдачи управляющей команды составляет 
8 мс, время открывания форсунки – 250–300 мс 
с момента обнаружения искры или горячей ча-
стицы) применяются меры противодействия 
с целью ликвидации причины возникновения 
пожара или взрыва. В отличие от других систем 
пожаротушения, установки искрогашения ве-
дут борьбу с начальной фазой этого явления, то 

есть еще до того, как появляется огонь. Произ-
водственный процесс при этом может беспре-
пятственно продолжаться.

Центральный пульт управления принимает 
и анализирует сигналы тревоги и выдает соот-

ветствующие команды автоматической системе 
противодействия. Оповещение обо всех событи-
ях осуществляется текстовым способом. Только 
в установках GreCon в процессе работы проис-
ходит регулярное автоматическое тестирование 
всех датчиков и автоматики противодействия. 
В ассортименте компании – полный модельный 
ряд центральных пультов управления, от СС 
5001 (защита одного участка) до СС 7038 (защита 
38 участков). У центрального пульта управления 
есть дополнительный источник аварийного 
питания в виде специальных батарей. При на-
личии мембранного бака в составе установки 
повышения давления воды нормальная работа 
установки искрогашения в случае отключения 
электроэнергии может продолжаться в течение 
8–10  часов. Обслуживание пульта предельно 
простое: оператор нажимает только на те кноп-
ки, которые подсвечиваются. Предусмотрена 
возможность в каждом конкретном случае уста-
навливать первый и второй пороги чувстви-
тельности датчиков. При достижении второго 
порога возможно отключение оборудования  – 
отключается только та технологическая цепоч-
ка, где возникла аварийная ситуация (пульты 
других производителей отключают все линии, 
подсоединенные к ним). Вся информация вы-
водится на экран на русском языке.

Цветной 10-дюймовый сенсорный экран 
BS7-TOUCH (см. фото вверху).

БЕЗОПАСНОСТЬ
ГАРАНТИРУЕМ

геометрии форсунки. С их помощью можно 
контролировать даже очень короткие участки 
системы аспирации, для которых примене-
ние такой профилактической техники прежде 
было вряд ли возможно.

Специальные монтажные приспособления, 
спроектированные по запатентованной тех-
нологии GreCon, позволяют вести монтаж 
компонентов без разборки трубопровода и без 
применения сварки. Комплект специальных 
приспособлений для просверливания отвер-
стий и вставки державок прилагается.

Установки искрогашения компании GreCon 
соответствуют мировым стандартам и серти-

фикатам TÜV CERT (Германия), допущены 
к эксплуатации страховыми организациями 
Factory Mutual System и Немецким союзом 
страховщиков от ущерба (VdS). Имеется сер-
тификат соответствия техническому регла-
менту Таможенного союза о требованиях без-
опасности для работы во взрывоопасных 
зонах на серийный выпуск. Это говорит не 
только о высокой надежности и безопасности 
применяемых компонентов, но и о качествен-
ной работе по проектированию и обслужива-
нию этих установок.

Конечно, установки искрогашения не вли-
яют на увеличение объемов выпуска продук-

ции, на повышение ее качества, но они дают 
возможность производителю спокойно рабо-
тать и быть уверенным, что он защищен от 
материальных потерь, связанных с простоем 
производства и ремонтно-восстановительны-
ми работами, возникшими по причине пожа-
ров и взрывов в системе пневмотранспорта.

А. Г. Васичев, руководитель филиала 
компании GreCon в РФ и странах СНГ

117418, г. Москва, ул. Новочеремушкинская, 61
Тел.: (499) 128-87-97, факс: (499) 128-94-39

E-mail: info@grecon.ru 
www.fagus-grecon.com
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Рис. 1. Искросигнальные датчики компании GreCon Рис. 2. Новейший универсальный датчик DLD 1/9 Рис. 3. Автоматическая система сверхбыстрого гашения BS7-UHS

В памяти системы может 
храниться одновременно 
до 12 500 тревожных 
случаев
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https://www.fagus-grecon.com/ru/


ТЕХНОЛОГИИ И ОБОРУДОВАНИЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (19) 2022

16 17

ТЕХНОЛОГИИ И ОБОРУДОВАНИЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (19) 2022

– В деревообработке, как и во многих отрас-
лях промышленности, международное со- 
трудничество имеет огромное значение. Но 
с этим в последние годы сложно – едва закон-
чилась пандемия, как начался этап санкций. 
Как удается проходить эти испытания? Про-
должается ли обслуживание установленного 
оборудования и появляются ли новые проек-
ты в России?

– На самом деле напрямую на нашу работу 
санкции никак не повлияли. Сейчас нет запре-
та на ввоз систем сканирования  – ни оптиче-
ских, ни рентген-. Есть запрет на некоторые 
запчасти по отдельности, но этот вопрос был 
решен сразу, и поставки на склад в России про-
должаются беспрерывно.

По обслуживанию также осталась полная 
поддержка пользователей наших систем. Ни 
финский офис разработчиков, ни наши сервис-
ные инженеры не прекращали свою работу по 
поддержке систем. Более того – в июне мы уси-
лили свою сервисную службу опытными кадра-
ми, которые работают уже более 10 лет в этой 
области и с подобными системами.

Несмотря на то что основной проблемой 
из-за санкций стала остановка многих дере-

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ
ДЕРЕВООБРАБОТКА

воперерабатывающих производств на Севе-
ро-Западе, у нас и в этом году были подписаны 
новые контракты на поставку наших систем. 
Все проекты в силе, и не было ни одной отме-
ны по поставкам.

– У многих предпринимателей существует 
твердое убеждение: импортное – всегда очень 
дорогое. При этом мало кто задумывается, 
что хорошее оборудование не только окупает-
ся, но и начинает увеличивать прибыль. Как 
скоро окупается оборудование Finnos? Стоит 
ли думать о вашем оборудовании среднему 
и  малому бизнесу или это могут себе позво-
лить только крупные компании?

– Все, что сделано качественно и с настоящей 
гарантией по экономической эффективности, 
всегда стоит денег. Но мы реально гарантиру-
ем, что наши системы стоят своих вложений. 
Средняя окупаемость рентген-сканера бревен 

Finnos Fusion на заводе в 100 тыс. м³ по входу 
сырья окупается в среднем за 1 год. А это даже 
не среднее по размерам предприятие.

Сканер пиломатериалов так же имеет до-
вольно короткий срок окупаемости. Для 
предприятий с выходом в 100 тыс. м³ пилома-
териалов средняя окупаемость сканера пило-
материалов составляет около 1,5 лет. Осталь-
ное все смогут посчитать на свои объемы сами 
и сделать выводы.

Большинство экономических эффектов от 
внедрения наших «умных» систем сканирова-
ния невозможно посчитать, пока не внедришь. 
Так система складирования Finnos Log Yard 
Control, устанавливаемая на лесоперегрузчики, 
уменьшает число ошибок в логистических опе-
рациях по складу сортированного пиловочни-
ка до 1–2 % с 10 % в среднем.

А сканеры пропила Finnos Setup Control по-
зволяют оперативно уменьшить количество 
брака именно в момент распиловки, контроли-
руя толщину пропила на выходе из пильного 
станка.

Все эти факторы на большинстве предпри-
ятий обычно не считаются, но они напрямую 
влияют на «экономическую» производитель-

В современном ЛПК, нацеленном 
на повышение эффективности 
и качества, а также на 
постоянное уменьшение затрат 
и потерь, не обойтись без 
систем сканирования. Мировым 
лидером в этой области 
является компания Finnos, 
которая, в отличие от некоторых 
зарубежных фирм, продолжает 
работать на российском рынке. 
Об особенностях деятельности 
в непростых условиях 2022 года 
рассказал Андрей Савостьянов, 
директор ООО «Финнос Рус».

ность любого предприятия. Поэтому мы гаран-
тируем, что наши системы являются надежным 
и самым точным инструментом для увеличения 
экономической эффективности любого пред-
приятия – от малого или среднего до крупного.

– Для ЛПК России настали непростые вре-
мена. Как вы оцениваете позиции вашей ком-
пании и какой прогнозируете спрос на про-
дукцию в 2022–2023 годах?

– Действительно, времена сейчас нелегкие, 
но это не значит, что нет спроса на развитие 
предприятий или на их модернизацию. Ско-
рее наоборот – все должны понимать, что чем 
они точнее используют свое сырье, тем это 
для них выгоднее. А точности можно достичь 
только при использовании хорошего, каче-
ственного «инструмента», такого как наши 
системы Finnos. Ни одного проекта не пере-
несли с 2022 года! Также уже на данном этапе 
ведутся переговоры по проектам на 2023 год по 
России. По Финляндии и Швеции на это год 
уже более 30 проектов, также половина слотов 
производства уже заполнена на 2023 год. Спрос 
по Скандинавии очень большой. В России из-
за сложной ситуации с рынком у деревообра-
батывающих производств, конечно, немного 
все притормозилось. Но мы надеемся, что 
к  концу третьего квартала ситуация немного 
стабилизируется. Хочу отметить еще раз, что 
даже в такие непростые для российской лесной 
промышленности времена компания Finnos 
полностью функционирует для российского 
рынка, и так будет всегда.

– Деревообработка  – одна из наиболее ак-
тивно развивающихся отраслей, в ней много 
инноваций и открытий. Финляндия всегда 
была впереди, это факт. А что нового сейчас 
предлагает конкретно ваша компания?

– Мы предлагаем системы сканирования на 
основе искусственного интеллекта (ИИ) для 
всех переделов лесоперерабатывающего произ-
водства.

Finnos AI Planner – комплексная система сбо-
ра информации с систем сканирования круглых 

лесоматериалов и пиломатериалов на сырых 
и сухих сортировках. Эта операционная систе-
ма анализирует все полученные данные со всех 
систем, сопоставляет, с какого бревна была вы-
пилена какая доска, производит анализ дефек-
тов после сушки и прочих дефектов и пороков, 
влияющих на качество выпускаемого продукта.

В конце 2021 года появилась новинка –  ска-
нер пиломатериалов. Finnos Board Scanner  – 
это абсолютно новая система сканирования 
пиломатериалов, на новых камерах последне-
го поколения и с новым инновационным ИИ 
на основе нейросети. Сканер пропила Finnos 
Setup Control и продольный сканер пиломате-
риалов для участков глубокой переработки.

Мы постоянно обновляем наше оборудова-
ния и идем в ногу с последними разработками 

в сфере информационных технологий и  элек-
троники. В этом году обновление получила 
и наша флагманская система рентген-сканиро-
вания бревен Finnos Fusion.

– Отраслевые выставки остаются важны-
ми площадками общения между деревообра-
ботчиками и производителями оборудова-
ния. В каких из них планируете участвовать?

– Несомненно, именно выставки – это один 
из видов платформ, где идет живое общение 
с большим количеством потенциальных заказ-

чиков и уже состоявшихся клиентов. К приме-
ру, Woodex-2021 была очень результативной.

В этом году мы планируем принять участие 
в «Лесдревмаш-2022». Надеемся, что это отрас-
левое событие будет не менее продуктивным.

Однако для того, чтобы больше узнать о на-
ших системах, не обязательно ждать выстав-
ку  – мы всегда готовы к встречам и общению 
с нашими возможными заказчиками в любое 
время года.

Беседовал 
Евгений Карпов
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Окупаемость рентген-ска-
нера бревен Finnos Fusion 
составляет 1 год

Искусственный интеллект (ИИ) многократно увеличивает 
возможности скан-систем 
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https://www.roslesexpo.ru/
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Один из источников Минпромторга отметил, что 
введение требований для сдачи квартир с обя-
зательной меблировкой возможно только после 
разработки соответствующего нормативного акта. 

в  такой ситуации вынуждено оказывать под-
держку по ипотечному кредитованию. Однако 
есть и те, кто к теме меблировки относится без 
явных симпатий. По мнению представителя 
компании «Орматек», такие новшества приве-
дут к перераспределению рынка. Объяснил он 
это тем, что в реальности осуществлять произ-
водство продукции в регионах смогут не более 
четырех больших производств, из-за чего мо-
жет пострадать вся отрасль.

Чтобы привлечь строительный сектор к во-
просу меблировки и избежать олигополии 
рынка, сооснователь Mr.Doors Максим Валец-
кий предложил разработать отраслевую плат-
форму, которая будет создавать конкурентные 
условия и учитывать мощность предприятий.

Максим Гришаков, генеральный директор 
Hoff, в свою очередь считает, что стоит об-
ратить внимание на стоимость мебели, по 
его мнению, цены необходимо снизить. «Ме-
бель  – это наш основной бизнес. Несмотря на 
то что курс бьет рекорды, цены от поставщи-
ков все равно находятся на уровне плюс 10–15 % 
от начала февраля. Мы видим, что из-за этого 
растет отток покупателей, так как потребите-
ли не понимают, почему цены выросли. Мне 
кажется, при таком курсе надо уже возвращать 
цены на тот уровень, который был до всей этой 
ситуации», – подытожил эксперт.

А ЭКСПОРТ 
ЧТО?
Сергей Змиевский, президент ООО «Алмаз», 
обратил внимание, что российские мебельщи-
ки нуждаются в новых зарубежных рынках. По 
его словам, отечественные предприятия поте- 
ряли доступ к европейским рынкам, сей-
час предприятия рассчитывают на помощь 
государства в поиске новых рынков и логи- 
стической поддержки для экспортеров мебели.

Возвращаясь к разговору об IKEA, хотел бы 
обратить внимание, что бόльшую часть про-
дукции, производимой в России, шведы от-
правляли на экспорт. В такое непростое время 
грамотное использование емкости зарубеж- 
ных рынков однозначно прибавило бы уве-
ренности отечественным производителям. 
Российские предприятия и раньше уделяли 
экспортному направлению большое значение, 
но при этом потенциал отрасли всегда исполь-
зовался минимально. Имеют ли наши мебель-
щики сегодня достаточно возможностей?

В рамках проходящих этим летом в ЦВК 
«Экспоцентр» мероприятий президент Торго-
во-промышленной палаты Российской Федера-
ции Сергей Катырин говорил о необходимости 
сохранения связей, которые были наработаны, 
в том числе и с западными странами, посколь-
ку всякая ссора всегда заканчивается миром, ко-

В Ассоциации предприятий мебельной и деревообрабатывающей промышленности 
России заявили, что по итогам неполных пяти месяцев 2022 года в России 
зафиксирован рекордный спад продаж мебели. При этом западные компании 
покидают рынок, конкурентов становится меньше. Почему мебельщики не используют 
свой шанс?

К
омпания IKEA открыла в России свой 
первый магазин в 2000 году, сегодня 
же, спустя 22 года, шведы приняли 
решение заморозить розничные про-

дажи и продать четыре российских завода. 
Вице-президент Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообрабатывающей промыш-
ленности России (АМДПР) Олег Нумеров счи-
тает, что за это время российский потребитель 

узнал много нового, как о подаче товара, так 
и о культуре обустройства интерьера.

Казалось бы, с российского рынка ушел силь-
ный конкурент, в стране остались опытные 
профессионалы-мебельщики, а проблем в от-
расли меньше не становится. Чтобы разглядеть 

«слепые зоны», обсуждать проблематику необ-
ходимо на профессиональном уровне.

В ПОИСКАХ 
ДРАЙВЕРА
В частности, такие вопросы обсуждались в хо- 
де Всероссийской конференции производи-
телей мебели. Особое внимание на конфе-
ренции было уделено вопросам обязательной 

меблировки. Президент АМДПР и генераль-
ный директор «Первой мебельной фабрики» 
Александр Шестаков отметил, что мебельная 
отрасль может воспользоваться падением про-
даж квартир в регионах (речь идет о  60-про-
центном спаде продаж). Ведь государство 

КОНКУРЕНЦИЯ
МЕБЕЛЬНОГО СПРОСА

торый рано или поздно наступит, и надо будет 
выстраивать связи. По его мнению, следует так-
же осваивать новые регионы и новые рынки. 
Это африканский континент, Тихоокеанский 
регион, Латинская Америка.  Еще одно направ-
ление, в котором следует двигаться вперед,  – 
это использование выставок для привлечения 
инвестиций, продвижения новых инвестици-
онных проектов. И конечно, выставочной де-
ятельности необходима нормативно-правовая 
база в виде принятия соответствующего феде-
рального закона, считает президент ТПП РФ.

СЛИШКОМ 
ДОРОГО
Горизонт планирования понятен, только не 
до конца ясно, как к этому горизонту двигать-
ся. Ряд отраслевых аналитиков отмечают, что 
выстраивание новых логистических цепочек 
на восток становится слишком дорогим и ча-

сто даже нерентабельным. Предпринимателям 
в  основном приходится сталкиваться с колос-
сальными логистическими затратами.

Генеральный директор ООО «Свеза-Лес» 
Анатолий Фришман дал комментарий по этой 
теме в рамках своего выступления в Совете Фе-
дерации. «Крайне важно обеспечить какие-то 
объемы, контейнерные поезда в сторону Ки-
тая, какие-то гарантированные объемы, гаран-
тированные тарифы, потому что сейчас, даже 
при возможности продать, даже при том, что 
мы находим клиентов, мы не можем организо-
вать логистику», – подчеркнул он.

Таким образом, без поддержки со стороны 
государства экспортный вопрос решить будет 
тяжело. С другой стороны, однозначно можно 
утверждать, что на фоне ухода западных ком-
паний с российского рынка из всех видов про-
изводимой лесопромышленным комплексом 
продукции именно мебельная имеет наиболь-
ший потенциал, чтобы закрыть освободивши-
еся ниши.

Материал подготовлен по информации, 
предоставленной Ассоциацией предприятий 

мебельной и деревообрабатывающей 
промышленности России

НАДО 
ДЕРЖАТЬСЯ!

С вопросами по реальной ситуации в бизнесе редакция обратилась к Сергею 
Яковлеву, директору компании «Детальбург». Петербургское предприятие 
занимается производством мебельных деталей на новейшем итальянском 
оборудовании с ЧПУ, оказывает полный цикл услуг: распил, спецкрой, 
профилирование, сверловка, кромкооблицовка, упаковка.

– С какими трудностями, возникшими перед всей 
отраслью, на сегодняшний день вам уже удалось 
справиться?
– Стоит особо отметить, что специфика направления 
деятельности нашей компании в какой-то мере 
оградила нас от большинства проблем, возникших 
в мебельной отрасли. Мы почувствовали их косвенно. 
Например, в виде временного снижения активности 
наших заказчиков, в некоторых случаях это отражалось 
в снижении стоимости заказов и увеличении сроков 
поставки на необходимые материалы и комплектующие. 
Но, несмотря на сложившуюся ситуацию, мы не 
стали сильно менять свои планы по дальнейшему 
развитию компании в 2022–2023 годах, а лишь внесли 
определенные поправки. Поэтому с уверенностью можем 
сказать, что мы будем вынуждены сами столкнуться 
со всеми нынешними реалиями мебельного бизнеса. 
Считаем, что только объединив усилия, мы сможем 
выйти победителями из сложившейся ситуации.

– Что изменилось в процессе обслуживания и сервиса 
оборудования?
– На наш взгляд, явных изменений не произошло, 
критичных скачков в ту или иную сторону не случилось.

– Как обстоят дела с доступностью тех или иных 
запасных частей?
– Мы не так часто производим ремонт оборудования, 
где необходимо было бы использовать новые запчасти. 
Достаточно вовремя делать ТО, которое даст избежать 
серьезных поломок. К тому же большое количество 
расходников можно произвести на территории РФ под 
заказ и не использовать оригинальные. Думаем, что 
ситуация с основными головными агрегатами чуть 
сложнее, но пока она нас не коснулась.

– С какими трудностями в работе сегодня 
сталкивается компания, и как, на ваш взгляд, 
можно решить эти проблемы?
– В производственной компании трудностей всегда 
много, и решать их приходится 24/7, вне зависимости 
от текущей ситуации на рынке или в стране. Но если 
говорить про внешнее воздействие, то, конечно же, 
прежде всего это заметно по нашим потребителям/
заказчикам. Прежде всего это дебиторская за-
долженность. Бюджеты на государственные тендеры 
сокращаются, физические лица пытаются сэкономить, 
мебельщики подстраиваются под них, и заказы до-
бывать становится тяжелее. Но мы всегда стараемся 
клиенту выдать безупречное качество, поэтому дер-
жимся и развиваемся намеченными темпами.

– Что сейчас происходит с проектами, где до 
24 февраля уже были подписаны договоренности 
о плановых поставках импортного оборудования, 
материалов?
– Все наши договоренности с партнерами о поставках 
импортного оборудования в этом году исполнятся в срок, 
возможно, с небольшим сдвигом, и то по большей части 
по нашей инициативе. Что касается материалов, то, 
конечно же, уход некоторых крупных производителей 
с мебельного рынка РФ стал проблемой. Так как на 
сегодняшний день перенять первенство или заменить 
на все 100 % некому. Приходится перестраиваться, 
заключать новые контракты и развивать другие бренды.

Мебельщики не понимают 
причин роста стоимости 
химических компонентов, 
произведенных в России

Минпромторг и Яндекс.Маркет договорились о предо-
ставлении индивидуальных условий для российских 
производителей мебели
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СРОЧНО ТРЕБУЕТСЯ 
ЛЕВША
Пока что проблем с запчастями почти не на-
блюдается  – по утверждению крупных пред-
приятий, у них на складах имеется запас, не-
обходимый для ремонта и плановой замены. 
На крайний случай можно поискать на рынке 
детали, бывшие в употреблении. То есть запаса 
прочности действующего оборудования хватит 
еще на несколько месяцев. Однако некоторым 
менее запасливым деревообработчикам уже 
приходится опробовать довольно неуклюжие 
варианты поставок деталей через Казахстан, 
Монголию и другие дружественные страны, ос-
ваивая разрешенный параллельный импорт.

Кроме того, в крупных промышленных цен-
трах страны есть инновационные производ-

ства, способные изготовить копии нужных де-
талей и узлов – благодаря 3D-моделированию 
и высокоточному оборудованию. Вопрос в сто-
имости и гарантиях, поэтому пока что на такие 
варианты решаются немногие.

Кто-то создает или расширяет свои ремонт-
ные цеха, но идти по такому достаточно слож-
ному пути могут лишь крупные лесопромыш-
ленные холдинги.

Где-то начинают планомерную замену им-
порта на отечественные аналоги. Например, 

архангельская Группа компаний «УЛК» объ-
явила о том, что в связи с санкциями, вве-
денными в  отношении России, Устьянский 
лесопромышленный комплекс переходит на ис-
пользование отечественного оборудования для 
сушильных камер. Такое решение было приня-
то в связи с прекращением поставок запчастей 
от импортных производителей. Первым делом 
там будут заменены блоки системы управления 
сушки пиломатериалов, программное обеспе-
чение оборудования, а также пускорегулирую-
щая аппаратура.

И все-таки общую ситуацию в отрасли такие 
отдельные инициативы не исправят.

ПОПРОБУЕМ 
КИТАЙСКОЕ?
Промышленность Китая способна творить чу-
деса, китайские инженеры уже доросли от при-
митивного копирования до самостоятельных 
разработок производственного оборудования, 

в том числе деревообрабатывающего. И если 
до недавнего времени российские предприни-
матели покупали китайские станки исключи-
тельно из экономии, то теперь, похоже, продук-
ция КНР становится единственно возможным 
вариантом обновить производство. Руководи-
тель одной из компаний Ленобласти, расска-
зывая о своем опыте эксплуатации китайского 
оборудования, отметил важный момент: «При-
обретать «китайцев» следует исключительно 
через официального дилера в России, другой 
вариант я лично даже не рассматривал. Это 
важно как для обеспечения шефмонтажа, так 
и для дальнейшего гарантийного обслужива-
ния». Кстати говоря, он уточнил, что мнение 
о том, будто китайское – значит дешевое, уже 
давно не соответствует действительности. Так, 
многие позиции оборудования для ЛПК и до 
последних санкций стоили почти одинаково 
с европейскими аналогами, а теперь, когда ки-
тайцы осознали, что у них почти не осталось 
конкурентов, они вовсе перестали скромничать.

Но ремонт, копирование деталей (реверс-ин-
жиниринг), параллельный импорт и закупки 
у дружественных стран являются всего лишь 
временными решениями. Устойчивое и эффек-
тивное развитие отечественного ЛПК возмож-
но только с возрождением собственного маши-
ностроения.

ЧТО У НАС 
БЫЛО?
Для начала разберемся, что у нас с историей 
отечественного отраслевого машиностроения. 
Точкой отсчета следует взять эпоху СССР, осо-
бенно послевоенный период, когда стране нуж-
но было срочно восстанавливать разрушенные 
города и села. Именно в те годы создавались 
специализированные научно-исследователь-
ские институты, разрабатывались собствен-
ные образцы деревообрабатывающего обору-
дования. Специализированные предприятия 
обеспечивали ЛПК простой, но достаточно 
надежной техникой, многие образцы которой 
исправно работают до сих пор. Но вот серьезно 
конкурировать с зарубежными линиями наши 
машиностроители не могли даже во времена 
СССР. Достаточно вспомнить, что для фа-
нерного производства приходилось закупать 
в основном финское оборудование. Да и в про-
изводстве мебели, где требовалась особая точ-
ность, ставку делали на импорт. Отставание от 
Запада особенно сильно проявилось в период, 
когда в деревообрабатывающем оборудовании 

все более значительную роль стала играть элек-
троника, развитие которой в СССР было в ка-
кой-то момент упущено.

Почему это произошло? Ключевым факто-
ром отраслевые эксперты называют возник-
ший в Советском Союзе разрыв между наукой 
и производством. Если западные фирмы бук-
вально ловили каждое пожелание клиента, 
вкладывая значительные средства в развитие 
тех технологий, которые были востребованы 
рынком, то плановая экономика СССР ориен-
тировалась лишь на выполнение показателей. 
Иными словами, машиностроительные пред-
приятия (за исключением тех, кто работал на 
«оборонку») гнались за количеством, а не за 
качеством. И любое изменение технологии, ко-
торого требовали конструкторы нового, более 
совершенного оборудования, грозило срывом 
плана. Так что новшества в машиностроении 
не особо приветствовались и достаточно ин-
тересные (по мнению экспертов) разработки 
многочисленных отраслевых НИИ годами 
пылились на полках. Когда же рухнул СССР, 
окончательно деградировало не только лесное 
машиностроение, но и работавшие на отрасль 
научно-исследовательские институты.

ЧТО 
ИМЕЕМ?
Тем не менее нельзя говорить о полном вакууме 
в отечественном отраслевом машиностроении. 
В России есть производства, выпускающие 
пусть не самое сложное, но вполне добротное 
оборудование: деревообрабатывающие стан-
ки и обрабатывающие центры, лесопильные 
линии малой и средней производительности, 
сушильные камеры и многое другое. Понятно, 
что в жесткой конкурентной борьбе с зару-
бежными фирмами им было крайне сложно 
развиваться. Тем логичнее было бы предполо-
жить, что именно сейчас настал их звездный 
час. И тут решающей становится роль государ-
ства  – сможет ли наше правительство дать им 
возможность для взлета? Льготное кредитова-
ние, налоговые преференции – самое малое, 
чем могло бы государство помочь развитию 
собственного машиностроения для ЛПК. Не-
маловажен вопрос и о том, состоится ли союз 
науки, способной разработать современные 
технологические линии, и производства? Раз-
говоры о создании неких инновационных цен-
тров ведутся десятилетия, но дальше заявле-
ний о намерениях пока дело не продвинулось. 
Оптимизм вызывает сообщение о создании 
на базе Мытищинского филиала МГТУ им. 
Н. Э. Баумана центра отраслевых компетен-
ций ЛПК, но для такой огромной страны, как 
наша, одного мало, да и в Концепции развития 
ЛПК до 2030 года говорится о трех инноваци-
онно-технических центрах, которые должны 
решать вопросы координации научных иссле-
дований, создания технологий и подготовки 
кадров.

ЕСТЬ 
ИДЕИ?
Понятно, что не стоит уповать только на госу-
дарство, да и мечты некоторых энтузиастов о 
создании единого Министерства ЛПК, кото-
рое быстро наведет порядок в отрасли, вряд 

Пока наши компании про- 
изводят около 10 % рос-
сийского оборудования 
для деревообработки

Не секрет, что большинство российских предприятий ЛПК 
работает на импортном оборудовании. Так что в связи 
с санкциями и уходом с нашего рынка некоторых компаний-
производителей над деревообработчиками нависла угроза 
остановки из-за невозможности замены отработавших свое 
деталей и узлов. Похоже, окончательно развеялся благостный 
миф о преимуществах глобальной экономики, а наша 
зависимость от импорта стала угрозой для будущего всей 
отрасли.

А ЧТО, САМИ
НЕ СПРАВИМСЯ?

Много лет подряд нам твердили о глобализации 
и о том, что нам не нужно «изобретать велосипед» 
(в том числе – в ЛПК), лучше за нефтедоллары купить 
готовое. «Реформаторы», развалившие промышлен-
ность России, ссылались на то, что ни в одной стране 
мира нет полного цикла производства чего-либо, все 
интегрировано в мировой рынок.

В качестве возражения приведу Финляндию – 
практически все необходимое для лесной отрасли 
этой республики разрабатывается и производится 
в самой стране. Сделав ставку на собственную науку 
и промышленность, эта страна вышла на внешний 
рынок, и сейчас финская техника и оборудование для 
ЛПК ценятся во всех лесных регионах мира.

ДЕНЬГИ ЕСТЬ – ОСТАЛЬНОЕ КУПИМ!

Фото с сайта http://ulkust.ru
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ли осуществимы в обозримом будущем.  Пока 
что более реалистичными выглядят проекты, 
благодаря которым к решению общей задачи 
подключаются наиболее мощные лесоперера-
батывающие холдинги. В конце концов, хва-
тит им обеспечивать заказами иностранные 
компании, пора вкладывать в развитие отече-

тенциала Пермского края в интересах всех его 
жителей.

В ДОБРЫЙ 
ПУТЬ
Похожие шаги делают и в других регионах  – 
весной в Красноярском крае состоялось об-
суждение вопросов импортозамещения в ле-
сопромышленном комплексе региона. Диалог, 
в котором приняло участие более 80 предпри-
ятий, был организован региональным мини-
стерством. Там посчитали, что именно сейчас 
для лесной отрасли важно расширение уже 
имеющейся в регионе собственной производ-
ственной базы.

Понятно, что гарантом подобных науч-
но-технических союзов и немалых инвестиций 
в развитие машиностроительных производств 
должно стать государство. В конце концов, 
речь идет не только о взаимоотношениях меж-
ду хозяйствующими субъектами – мы говорим 
о решении действительно государственной за-
дачи. Потому что сложившаяся ситуация ясно 
доказывает – основывать свой ЛПК на импорте 
крайне рискованно и контрпродуктивно.

…Возможно, нам потребуется много лет, что-
бы хотя бы догнать западных производителей, 
ушедших далеко вперед. Но этот путь нам надо 
пройти, и сейчас самое подходящее время, что-
бы начать движение!

Евгений Карпов

ственных. Одним из первых показал пример 
холдинг «Свеза» – этим летом в рамках ПМЭФ-
2022 было подписано соглашение компании с 
правительством Пермского края о  комплекс-
ном сотрудничестве в сфере импортозамеще-
ния. Стороны утвердили дорожную карту о 
развитии промышленной кооперации. Ее целя-
ми являются поддержка российских произво-
дителей, увеличение доли отечественной про-
дукции, используемой на объектах «Свезы». 
Планируется, что в ближайшее время будет 
составлен сводный и актуальный реестр пред-
ложений промышленного комплекса Перм-
ского края, а также перечень приоритетного 
оборудования, материалов, технологий, разра-
боток и программных продуктов для «Свезы». 
Предприятия Прикамья при содействии Регио-
нального центра инжиниринга смогут пройти 
квалификацию в соответствии с утвержден-
ными требованиями к участникам закупок и 
получить документацию, необходимую для 
начала поставок продукции. Кроме того, ре-
гиональные разработчики смогут предлагать 
«Свезе» свои цифровые решения для оптими-
зации основных и вспомогательных произ-
водственных процессов и обеспечивающей их 
инфраструктуры. Губернатор Пермского края 
считает, что реализация соглашения и дорож-
ной карты будет способствовать увеличению 
объемов производства предприятиями Перм-
ского края высокотехнологичной продукции и 
услуг для лесопромышленной компании, росту 
научно-технического и промышленного по-

Ре
кл

ам
а

ГДЕ? ЧТО? КОМУ?
Для того чтобы узнать, на какую поддержку 
вам можно рассчитывать, для начала стоит об-
ратиться в региональный центр «Мой бизнес». 
По инициативе Министерства экономического 
развития РФ в каждом субъекте РФ создана до-
ступная и удобная инфраструктура поддержки 
малого и среднего бизнеса. Она ориентирова-
на на помощь предпринимателям в открытии 
и развитии своего дела. В ее состав входят цен-
тры поддержки предпринимательства «Мой 
бизнес», центры поддержки экспорта, микро-

финансовые организации, бизнес-инкубаторы, 
технопарки и другие структуры.

Кроме того, во всех региональных органах 
власти имеются местные структуры, оказы-
вающие посильную помощь субъектам мало-
го и среднего предпринимательства. Обычно 
они действуют под кураторством областных 
и  городских Комитетов экономического и 
промышленного развития. К примеру, в Се-
верной столице работает некоммерческая ор-
ганизация «Фонд содействия кредитованию 
малого и среднего бизнеса, микрокредитная 
компания», созданная Постановлением Пра-
вительства Санкт-Петербурга еще в 2007 году, 
при участии Комитета экономического раз-
вития, промышленной политики и торгов-

ли. Весной 2022 года Фондом была запущена 
беспрецедентная мера поддержки для пред-
приятий, задействованных в сфере обрабаты-
вающих производств. На эти цели правитель-
ством города было выделено 300 млн руб. По 
данной программе предприятия могут полу-
чить в Фонде беззалоговый заем в размере до 
5 млн руб. под 1 % годовых на весь период дей-
ствия договора на срок от 3 до 24 месяцев. По 
заявлению заемщика может быть установлен 
льготный период погашения основного долга 
и процентов по договору займа на 12 месяцев. 
Похожие программы действуют и во многих 
других регионах России.

НА САМОМ ВЫСОКОМ 
УРОВНЕ
Сразу же после начала санкционного воздей-
ствия на нашу экономику со стороны недру-
жественных стран глава Правительства РФ 
2022 года Михаил Мишустин заявил о том, 
что для малых и средних предприятий будут 
разработаны дополнительные меры поддерж-
ки. Что-то уже реализовано, но правительство 
не намерено останавливаться и продолжает 
отрабатывать те действия, которые помогут 
нашему бизнесу выстоять.

Главное, как заверяют ответственные чи-
новники, не допустить закрытия предприя-
тий и связанного с этим роста безработицы 

и дефицита продукции, выпускаемой малым 
и средним бизнесом. На самых разных фору-
мах объявлено, что власть готова к диалогу 
с бизнесом и сейчас самый подходящий мо-
мент, чтобы каждому предпринимателю 
заявить о своих потребностях и проблемах. 
Возможно, эти заявления на этот раз дей-
ствительно учтут. Вероятность этого будет 
выше, если оформить их в виде обращений со 
стороны ассоциаций и союзов, торгово-про-
мышленных палат и других объединений. 
Если вы еще не вступили в такие организа-
ции – самое время исправить это упущение. 
Чтобы, как пел гениальный Булат Окуджава, 
«не пропасть поодиночке»…

Петр Столяров

Бизнесу в нашей стране всегда было сложно, но сейчас он проходит крайне суровые 
испытания. Трудно всем, независимо от размера, но согласитесь, что среднему 
и малому бизнесу – особенно. Так что совсем не лишней является та поддержка, 
которая оказывается Правительством РФ и региональными органами власти.

НЕМАЛАЯ
ПОДДЕРЖКА

Сейчас действует скидка 
50 % на российский софт 
для малого и среднего 
бизнеса

Многие россияне получили 
средства на открытие своего 
дела по программе «Соци-
альный контракт»

https://spiff.ru/
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ВАЖНАЯ
СОСТАВЛЯЮЩАЯ
СУШКИ

Даже далекий от вопросов деревообработки человек знает, 
что в процессе удаления влаги из любого материала ключевым 
фактором является циркуляция воздуха. Так что в сушильных 
камерах, предназначенных для пиломатериалов, обязательно 
должен быть вентилятор. Наиболее качественные и надежные 
агрегаты производят за рубежом. Как изменилась ситуация с их 
поставками в связи с известными событиями? Рассказывает 
Заур Абышов, генеральный директор компании «Вентэко».

– Как выстраивается работа ком- 
пании в новых условиях?

– Мы как работали, так и про-
должаем работать. Если в февра-
ле были проблемы с доставкой, 
то в  марте логистика пришла 
вновь в норму. А дальше, в связи 
с известными событиями, нача-
лись проблемы.

Рост стоимости сырья, в част-
ности алюминия, стоимость ко-
торого в ЕС в апреле выросла. 
Так, цена на листовой алюминий 
возросла до 70  % по сравнению 
с январем 2022 года. А стоимость 
двигателей с алюминиевым кор-
пусом  – на 30  %. Как известно, 
наши вентиляторы для сушилен 
древесины на 90 % состоят из алю-
миния, это отразилось на отпуск-
ной стоимости вентиляторов.

Из-за запрета на въезд в ЕС пе-
ревозчиков из России и Беларуси 
возник острый дефицит транс-
портных средств. Весь грузовой 
транспорт при пересечении гра-
ницы подвергается досмотру, что 
приводит к увеличению срока 
доставки, следовательно, перевоз-
чики повысили стоимость своих 
услуг почти в 3 раза.

К сожалению, все эти факторы 
сформировали новую цену вен-
тиляторов KSU для наших поку-
пателей.

Пока границы открыты, наша 
компания продолжает импорти-
ровать вентиляторы для сушилен 
в Россию. В настоящее время мы 
прикладываем все усилия, чтобы 
стабилизировать цену для потре-
бителей и обеспечить бесперебой-
ные поставки, поддерживая по-

стоянное наличие вентиляторов 
на складе. Сохраняется и прежняя 
система скидок для наших посто-
янных клиентов.

– Растет ли спрос на вентиля-
торы для сушек древесины? Уве-
личилось ли время ожидания 
для заказчиков?

– Начиная с марта 2022 спрос на 
вентиляторы после прошлогодне-
го бурного роста немного замед-
лился. На наш взгляд, это связано 
с падением объемов производства 
сушильных камер, цена которых, 
кстати, тоже возросла.

Современные сушильные ка-
меры используют различные им- 
портные электронные компонен-
ты в автоматике, которые в  усло-
виях санкций тоже пропадают 
с  российского рынка. Без автома-
тики качественный процесс сушки 
древесины невозможен, соответ-
ственно, должно пройти какое-то 
время, пока изготовители сушиль-
ных камер адаптируются и  на-
ладят альтернативные поставки 
элементов автоматики в  услови-
ях новой реальности. После того 
как это произойдет, мы ожидаем 
восстановления спроса на венти-
ляторы. Вопрос в том, сколько 
времени для этого понадобится 
изготовителям сушильных камер. 
По нашим прогнозам, это осень 
текущего года.

Хочу заметить, что в ЕС также 
необычайно бурный спрос в  пер-
вом квартале существенно снизил-
ся в настоящее время, но остался 
на уровне +22 % год к году.

Подготовил Евгений Хольц

Напоминаем, что вентилятор в сушильной камере работает в крайне напря-
женном режиме, потому что высокую нагрузку на его двигатель создают 
высокие влажность и температура. Предлагаемые компанией «Вентэко» 
алюминиевые реверсивные вентиляторы серии KSU и KSA снабжены двигате-
лями специальной серии, в которых учтены все сложные условия сушильных 
камер. Компания «Вентэко» уже более 10 лет поставляет предприятиям ЛПК 
России надежные и качественные вентиляторы для сушильных камер.

Ц енность таких подарков многократ-
но возрастает в кризисное время. 
В сложных экономических условиях 
доступ к инновационной техноло-

гии может открыть предприятию пути к допол-
нительным источникам прибыли. Например, 
статью дохода можно увеличить за счет вовле-
чения в производство отходов древесины.

ОТВЕТ 
ИЗ РЕГИОНОВ
В России вопрос эффективного использования 
древесных отходов стоит очень остро. Решить 
его постаралась авторитетный ученый одного 
из вузов Кировской области – Политехниче-
ского института ВятГУ – Ольга Рублева, док-
тор технических наук, профессор кафедры тех-
нологии машиностроения, и. о. зав. кафедрой 
машин и технологии деревообработки.

Ольга Рублева вместе со своими коллегами 
разработала инновационный способ сращива-
ния деревянных деталей по длине, который по-
зволяет повысить эффективность технологи-
ческого процесса, снизить количество отходов 
и себестоимость изготовления изделий.

Как известно, короткомерные деревянные 
заготовки соединяются по длине путем скле-

обладает высоким рабочим ресурсом, имеет 
простую конструкцию, может изготавливать-
ся из конструкционной углеродистой стали.

На просторах сети Интернет в общем до-
ступе даже размещено видео, где представлен 
процесс формирования шипов в лаборатор-
ных условиях. Его продолжительность всего 
11  секунд, но этого времени более чем доста-
точно, чтобы понять всю суть процесса.

В ЧЕМ СУТЬ
Процесс начинается с внедрения в торец дере-
вянной заготовки металлического пуансона 
с профилем, который соответствует форме 
профиля соединения. Сила давления направ-
ляется по волокнам древесины, что позволяет 
получить на торце заготовки отпечаток в виде 
шипов за счет пластического деформирова-
ния древесины. Заканчивается процесс фор-
мированием дна, под которым образуется так 
называемся пробка из спрессованной древеси-
ны. Это значит, что производитель избавляет 
себя от образования дополнительных древес-
ных отходов.

Учитывая, что для подобного производства 
с  успехом можно использовать простейший 
ручной гидравлический пресс, технология 
может послужить отличной основой для от-

крытия малого бизнеса. Ведь далеко не у всех 
в нашей стране есть возможности для привле-
чения мощных денежных вливаний.

Описанный способ прессования по досто-
инству оценили зарубежные ученые. На офи-
циальном портале ВятГУ сообщается, что 
пилотная статья по данной тематике опубли-
кована в высокорейтинговом индексируемом 
журнале.

Роман Овчинников
Материал подготовлен по информации 

портала ВятГУ: www.vyatsu.ru

Потенциал древесины практически безграничен, но его невозможно раскрыть 
единовременно. Открытий ждут веками, многие из них происходят случайно, в связи 
с логикой развития определенных событий. Ученые же стараются методично опередить 
время и дарят миру новые возможности. 

Уникальна технология 
тем, что она основана на 
комплексном и рациональ -
ном использовании сырья

ивания, с помощью заранее сформированных 
зубчатых шипов. Однако когда шипы форми-
руются традиционно, то есть фрезеровани-
ем, предприниматель сразу же сталкивается 
с цепочкой существенных минусов, которая 
включает в себя единовременную, но весьма 
существенную плату за сам фрезерный инстру-
мент, а также постоянные траты на заточку 
и  электричество, потребление которого неиз-
бежно будет высоким, в связи с большой энер-
гоемкостью процесса фрезерования. Среди 
недостатков можно выделить конструктивные 
ограничения по геометрическим параметрам 
и  прочности шипов, кроме того, в процессе 
фрезерования образуется стружка.

ЛУЧШЕ 
ТАК
Альтернативная технология, предложенная 
Ольгой Рублевой, позволяет формировать 
шипы способом холодного торцового местно-
го прессования. Шипы в данном случае фор-
мируются с помощью разработанного и запа-
тентованного ВятГУ инструмента, который 
называется «пуансон». Данный инструмент 
позволяет корректировать длину, толщину 
и плотность посадки в соединении. Пуансон 

ВОЗМОЖНОСТИ
ДАВЛЕНИЯ

– Красивая и экологичная мебель из массив-
ной древесины, деревянные окна, двери, на-
польные покрытия в последнее время пере-
шли в разряд элитной продукции, доступной 
далеко не каждому. Это связано с ее высо-
кой стоимостью, обусловленной технологи-
ческой сложностью процесса, значительны-
ми затратами на сырье и оборудование.

комментарий эксперта 

Ольга Рублева, 
ученый Политехнического 
института ВятГУ, 
доктор технических наук
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https://venteco.ru/ru/fans/fans-ksu-for-drying-chambers/?from=infoderevo
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ЖИВУТ ЖЕ 
ЛЮДИ
Иран, между прочим, уже более 40 лет нахо-
дится под международными санкциями и как 
никто заинтересован в увеличении объемов 
торгового сотрудничества. За это время бан-
ковскую систему Ирана успели отключить от 
SWIFT, на иранскую нефть вводили эмбарго, 
кроме того, импорт широкого перечня това-
ров из Ирана оказывался под запретом. Од-
нако Иран находится в выгодном географиче-
ском местоположении, он является мощным 
транзитным хабом на пересечении несколь-
ких международных коридоров.

Согласно информации, полученной редак- 
цией журнала «Деревообработка. Бизнес и про- 
фессия» от собеседников, имеющих опыт со-
трудничества с иранскими компаниями в сфе-
ре лесной промышленности уже более 10  лет, 
в Иране не проблема найти желающих купить 
российские пиломатериалы. Главная проблема 
в том, что подавляющее большинство контр-
агентов могут оплачивать сделки только в на-
циональной наличной валюте, так как на мест-
ную банковскую систему наложены санкции.

ИСТОЧНИК 
СООБЩАЕТ
С одной стороны, вы получаете наличную ва-
люту, но с другой  – сталкиваетесь с больши-
ми трудностями, если захотите поменять ее 
на доллары, кроме того, официальный курс 
иранского Центробанка может значительно 
отличаться от реального рыночного курса. По-
этому некоторые наши собеседники, заключая 
контракты с иранскими коллегами, прописы-
вают пункт об обязательстве оплаты сделки 
в рублях. Также иранские бизнесмены активно 
используют бартер и операции взаимозачетов.

Некоторые наши собеседники заметили, что 
их коллеги из Ирана работают менее оператив-
но, чем китайские бизнесмены. Однако другой 
наш источник с данным тезисом не совсем со-
гласен: «Просто в Иране приходится работать 
с большим числом посредников, именно этот 
фактор и тормозит весь процесс», – говорит он. 

На фоне введенных ограничений специали-
сты РЖД практически сразу зафиксировали 
переориентацию экспортных поставок с запад-
ного направления на восток. В Рослесинфорге 
эту информацию подтвердили статистикой, 
согласно которой в марте 2022  года значи-

тельно возрос объем поставок лесных грузов 
по железной дороге в Республику Беларусь 
(в  1,8  раза), Турцию (в  1,6  раза), Азербайджан 
(на 37 %) и  Египет (на 23 %). При этом, среди 
популярных направлений совсем не прослежи-

ПОД КРЫШЕЙ
САНКЦИЙ И ОГРАНИЧЕНИЙ

Эпоха перемен традиционно считается не самым легким временем для бизнеса. 
В марте 2022 года стало известно о решении Правительства России запретить экспорт 
лесоматериалов в недружественные страны. Затем Евросоюз объявил о запрете 
закупки и импорта древесины из России. Разбираемся в ситуации и анализируем 
зарубежный опыт.

В
Рослесинфорге сообщили, что вве-
денное в марте 2022 года ограничение 
на экспорт лесоматериалов в недру-
жественные страны продлится до 

конца текущего года. В Минпромторге, в свою 
очередь, отметили, что ограничение поставок 
за рубеж позволит обеспечить потребности 
внутреннего рынка в доступном сырье, а также 
стимулировать дальнейшее увеличение глуби-
ны переработки древесины.

ОЧЕРЕДНЫЕ
8 апреля уже политическое руководство Евро-
союза объявило о запрете закупки и импорта 
древесины, древесного угля и пиломатериалов 
из России, а также их транзит в ЕС. Под огра-
ничения попали все основные категории това-
ров, которые поставлялись на экспорт, в том 
числе древесина и изделия из нее, древесный 
уголь, древесная масса, крафт-бумага и некото-
рые виды крафт-картона, а также мебель и ее 
части. Кроме того, страны ЕС ввели запрет на 
вывоз в Россию отдельных видов лесной про-
дукции, включая пиломатериалы, древесные 
плиты, фанеру, бумагу и картон, а также про-
дукцию машино- и станкостроения для лесной 
промышленности.

В КАКОМ 
ОБЪЕМЕ?
По данным агентства WhatWood, объем потре-
бления российских пиломатериалов в Европе 
составляет 5,4  млн  м³ в  год, что не превыша-
ет 7  % от общего объема закупок всех стран. 
Больше всего европейские страны потребляют 
российскую березовую фанеру, поставки кото-
рой в 2021 году составили 1,4 млн м³ на сумму 
0,9 млрд долларов.

вается китайское. Аналитики объясняют, что 
в  Китае сейчас действуют жесткие карантин-
ные ограничения, которые замедляют практи-
чески все бизнес-процессы.

КТО ИЩЕТ, 
ТОТ ВСЕГДА НАЙДЕТ
В связи с изменением международной обста-
новки в информационном поле стало появ-
ляться все больше сообщений о корректиров-
ке привычного для многих отечественных 
лесопромышленных компаний перечня стран, 
в  которые они импортировали свою про-
дукцию.  Например, в апреле 2022 года СМИ 
стало известно, что руководство САУ лесного 
хозяйства ВО «Вологдалесхоз» (Вологодская 
область) решает вопросы переориентации им-
порта и уже выходит на рынки Киргизии, Ка-
захстана, Узбекистана, Таджикистана и  дру-
гих стран. Кроме того, в стадии заключения 
соответствующие договоры с Ираном, Ира-
ком, Иорданией.

Согласно данным, которые приводит заме-
ститель директора Департамента торговой 
политики Евразийской экономической ко-
миссии Михаил Черекаев, объемы поставок 
продукции отечественного ЛПК во Вьетнам 
составляют более 30  млн  долларов. Михаил 
Черекаев также отметил, что на сегодняшний 
день в Иран поставляется лесопродукция на 
сумму в 100 млн долларов.

Ночью 9 апреля финские таможенники отказа-
лись пропускать 35 автотранспортных грузовых 
средств на границе с Россией. Сделано это было 
на основании введенного в отношении России со 
стороны Евросоюза ограничения на запрет пропу-
ска на территорию стран ЕС грузовых фур, зареги-
стрированных в России и Беларуси.

Многие иностранные лесопромышленные ком-
пании находятся в стадии активного поиска воз-
можности остаться на российском рынке, но уже 
под новым названием.

В Сибири и на Дальнем 
Востоке лесопромышлен-
ники не ощущают 
санкционного давления

По этой же причине наш собеседник советует 
иметь в Иране собственное представитель-
ство, а лучше всего в первое время поработать 
там лично, чтобы наладить необходимые биз-
нес-контакты и понять все процессы.

ВОПРЕКИ
Несмотря на санкции, резкого падения показа-
телей по экспорту в России не наблюдается. По 
данным Рослесинфорга, за 5 месяцев 2022 года 
экспорт отечественных пиломатериалов даже 
вырос на 10 % в сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлого года и составил 11,198 млн м³.

Экспорт в дружественные государства уве-
личился на 12,9 % и достиг 7,8 млн м³. На страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона пришлось 
98,85  % экспорта, в том числе 56,8  %  – на КНР, 
7,1 % – на Узбекистан, 2,7 % – на Казахстан. Доля 
европейских контрагентов из числа друже-
ственных стран составляет всего лишь 0,36  %, 
а представителей стран Африки – 0,68 %.

Доля поставок в недружественные страны 
изменилась незначительно, но также в сто-
рону увеличения объемов. Прирост составил 
3,7 %, а общий объем экспорта – 3,39 млн м³, из 
которых 61,86 % приходится на Европу, в том 
числе 57,7 % – на страны ЕС, 32,7 % – на Азиат-
ские страны, 5,85 % – на страны Северной Аме-
рики.

Владимир Колпаков
При подготовке использовались материалы 

пресс-службы ФГБУ «Рослесинфорг», а также 
 данные аналитического агентства WhatWood 

Фото: ФТС России

В 2021 году заготовлено 
более 200 млн м3 древесины, 
что на 4 % выше прошлогод-
него показателя
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Копировать автомобили и оборудование 
сложнее. Первый способ, который опробова-
ли китайцы, был дешевый, но малоэффектив-

ный – их специалисты беззастенчиво снимали 
«мерки» с выставочных образцов на специали-
зированных выставках. Затем на своих заво-
дах пытались сделать такое же. Получалось не 
очень. Авто и станки внешне вроде были похо-
жи на образцы, но вот работали так себе.

Дело пошло лучше после того, как китайские 
конструкторы применили Reverse Engineering 

КИТАЙСКАЯ ГРАМОТА

Китайский пример доказы-
вает: Reverse Engineering – 
самый короткий путь к успеху

Как известно, история развивается по спирали, повторяя тот или иной период на новом 
уровне. Было время, когда китайские товары для советских граждан были символом 
высокого качества. Затем, после краха СССР и возникновения собственных проблем 
в КНР, к нам из Поднебесной хлынул поток такой «одноразовой» продукции, что 
надпись «Сделано в Китае» отпугивала даже самых непривередливых. Но за считаные 
годы китайские производители подняли планку качества на действительно высокий 
уровень. Как им это удалось?

ДАЙ 
ПОСМОТРЕТЬ!
Начиналось все с достаточно банального ко-
пирования: предприятия КНР бесцеремонно 
воспроизводили то, что пользовалось спросом, 
от одежды и обуви до автомобилей и оборудо-

вания. Проще всего было с потребительскими 
товарами – многие мировые бренды сами нача-
ли размещать свои производства в  Китае, так 
что глупо было не воспользоваться готовыми 
лекалами и технологиями для параллельной 
«штамповки».

В ЧЕМ СИЛА КИТАЯ?

Сегодня тема подъема обрабатывающей промышленности стала политической 
модой во многих странах. На взгляд корреспондента журнала «Китай», факторы, 
которые традиционно учитываются в обсуждениях, такие как налоги, инвестиции, 
цена рабочей силы и прочее, несомненно необходимы, но недостаточны для 
развития обрабатывающей промышленности. 

Неотъемлемыми и даже более важными являются 
трудолюбие, готовность к соблюдению дисциплины, 
упорство и предприимчивость. «Развитие этой 
отрасли не может осуществляться только за счет 
воодушевляющих речей политиков», – поясняет Дин 
Ган, автор статьи.

Становление обрабатывающей промышленности нуж-
дается во многих факторах, но неизменно упирается 
в отношение людей к труду. Индустриализация каждой 
страны связана с ее моделью развития, с культурной 
традицией страны и населяющих ее народов. На 
нынешний момент обрабатывающая промышленность 
Азии занимает лидирующие позиции во всем мире. 
Возможно, что из-за повышения цены рабочей силы 
производственная цепочка китайской обрабатываю-
щей промышленности переместится в другие стра- 
ны – Индию, Вьетнам и т. п.

«Почему мы выбрали именно эти страны? Потому 
что молодые рабочие в этих странах все еще готовы 
выполнять базовые работы». А вот если взять пример 
Бразилии, то несмотря на то, что работодатели 
готовы повышать зарплату, они никак не могут 
найти достаточное количество подходящих для 
обрабатывающей промышленности сотрудников, 
желающих «стоять у станка». Журналист привел 
реальный пример: «Компания Foxconn бахвалилась 
превращением Бразилии в новый центр обработки, 
но меньше чем за 2 года работы их новый завод 
обанкротился и закрылся из-за непрерывных за-
бастовок».

«Удача китайцев и китайских предприятий на ми-
ровой платформе, их выдающиеся достижения, до-
стигнутые в среде западной традиционной культуры, 
были получены неутомимой учебой и неустанными 
усилиями. Как сказал Си Цзиньпин, наше «счастье 
достигнуто стремлениями, а стремление само по себе 
является счастьем». Внешний мир должен обратить 
внимание на эти простые житейские правила, 
которыми руководствуются в своей жизни китайцы. 
Ведь движущая сила китайского развития заключается 
именно в этих простых истинах».

Журнал «КИТАЙ»

(обратный инжиниринг), используя специаль-
но купленные образцы той или иной техники. 
Обратное проектирование, то есть разработки 
конструкторской документации на основе ис-
ходных данных, снятых в лабораторных ус-
ловиях непосредственно с готового образца, 
позволило в разы повысить качество копий. 
То есть китайцы не разрабатывали автомобиль 
или деревообрабатывающий станок с нуля, 
а  выстраивали технологию их производства 
исходя из полученных точных размеров и пара-
метров деталей и узлов, используя результаты 
скрупулезного анализа материалов, которые 
применялись в копируемой конструкции. Не 

тратя время на «изобретение велосипеда», ки-
тайские компании ворвались в число мировых 
лидеров.

Разумеется, такая политика вызывала про-
тесты правообладателей, которых не обма-
нывали китайские названия продукции. Но 
китайские власти игнорировали их недоволь-
ство, а потребители, как говорится, голосова-
ли деньгами за удачные копии. В самом деле, 
зачем переплачивать за фирменную продук-
цию, если на рынке появилась такая же, но 
дешевле? К тому же первоначальной задачей 
производств, работавших по методу обратно-
го инжиниринга, было насыщение внутренне-
го рынка Китая, а возмущение правообладате-
лей никого не волновало.

СОВЕРШЕНСТВУ 
НЕТ ПРЕДЕЛА
Реверс-инжиниринг стал тем трамплином, 
с  помощью которого китайской промышлен-
ности удалось не только преодолеть серьезное 
отставание от экономически развитых стран, 
но и раскрутить собственную научно-кон-
структорскую базу. Досконально изучив дости-
жения конкурентов, тщательно скопировав их 
технологии, китайские разработчики смогли 
пойти дальше, дополняя и развивая конечный 
продукт. Мало кто знает, что сейчас Китай ге-
нерирует уже более трети всех мировых инно-
ваций, фактически распрощавшись с клеймом 
«копировщика». Если же говорить о  копиро-
вании, то сейчас порой наблюдается обратная 
ситуация  – некоторые модели деревообраба-
тывающих станков из Китая уже становятся 
образцом для подражания их западных конку-
рентов. Тут уже работает закон рынка  – если 
кто-то сделал что-то лучше, да еще и дешевле, 
то спрячь свою гордость подальше и повторяй 
за ним, иначе тебя ждет разорение.

РЕАЛЬНАЯ 
ПОДДЕРЖКА
Разумеется, никакого «китайского чуда» не 
произошло бы без действительно мудрой и по-
следовательной политики властей КНР. Кроме 
налоговых льгот и других экономических мер 

Копируя опыт лидеров, 
предприятие получает 
серьезное преимущество 
в конкурентной борьбе

поддержки, решением властей были креп-
ко связаны между собой наука, образование 
и  промышленность. Технопарки и бизнес-ин-
кубаторы, открывшиеся в КНР, стали теми 
«оранжереями», в которых расцвели и  дали 
плоды крупнейшие компании Китая. Многие 
из них начинались с так называемых старт- 

апов, родившихся едва ли не в гаражах. Полу-
чив всестороннюю поддержку, предпринима-
тели смогли реализовать самые фантастиче-
ские идея. Показательна история компании 
DJI, мирового лидера в производстве дронов. 
Первые модели были собраны в  студенческом 
общежитии. Совсем недавно, в 2010 году, персо-
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нал фирмы состоял из 10 человек. А сегодня эта 
китайская частная компания из Шэньчжэня 
(это одна из китайских «силиконовых долин») 
уже контролирует 65 % мирового рынка произ-
водства беспилотников. Кстати говоря, созда-
тель компании никогда не скрывал, что начи-
нал с копирования лучших западных образцов, 

постоянно работая над их усовершенствовани-
ем и удешевлением.

«Питомец» еще одного технопарка  – компа-
ния – Nanxing («Нансинг»), созданная в 1996 го- 
ду и начавшая производить деревообрабатыва-
ющие станки и  оборудование для мебельного 
производства по «лекалам» одной известной 

немецкой компании. Удивительно, но всего 
за два десятилетия компания добилась гран-
диозных успехов, к 2021 году ею только в  РФ 
поставлено более 15 тыс. станков Nanxing. Ки-
тайцы называют это своим рекордом среди 
остальных производителей мебельного обору-
дования. Кстати говоря, немецкая компания 
такими результатами похвастаться не может, 
хотя работает с 1960 года…

И рост промышленного потенциала КНР 
продолжается, китайским правительством раз- 
работан план развития промышленности, ос-
нова которого  – мощное стимулирование ин-
новационной активности предприятий и  фи-
нансирование наукоемких технологий – на эти 
цели ежегодно направляется около 2 % ВВП.

…Удастся ли России сегодня «скопировать» 
опыт Китая? Технически это более чем воз-
можно, потому что тот же реверс-инжиниринг 
(получение комплекта технической докумен-
тации без затрат на собственные разработки) 
сейчас стал еще проще, если применять совре-
менные компьютерные технологии, которых 
не было у китайцев. И вполне возможно, что 
через какое-то время мир заговорит о «русском 
чуде». Собственно, другой дороги у нас, похо-
же, просто нет…

Евгений Хольц
Фото: https://ru.nanxingmac.com

В Китае действует более 
50 национальных техно-
парков (специальные зоны 
развития высоких техноло-
гий), еще 30 технопарков 
созданы при университетах, 
также функционирует 
около 50 провинциальных 
технопарков. Помимо 
этого в КНР создано почти 
500 бизнес-инкубаторов, где 
действуют суперльготы для 
стартапов

ЗАПРЕТНЫЕ ПЕЛЛЕТЫ
Ежегодно в России производится около 3 млн тонн пеллет. Как правило, 95 % всего 
объема отправлялось за границу, причем 90 % экспорта было ориентированно на 
«зеленую» экономику Европы. Ситуация изменилась 9 июля 2022 года, когда Евросоюз 
ввел запрет на импорт пеллет из России. 

П
о данным Рослесинфорга, россий-
ские производители пеллет занима-
ли 10  % европейского рынка. Боль-
ше всего российское биотопливо 

закупали в Дании (958 тыс. тонн) и Бельгии 
(381 тыс. тонн). Безусловно, не стоит забывать 
и об азиатском рынке, правда, на фоне целого 
ряда проблем, в том числе и логистических, 
плавно переориентироваться не получается.

Чтобы более детально разобраться в ситу-
ации, узнать, как российские предприятия 
работают в современным условиях, редакция 
журнала «Деревообработка. Бизнес и профес-
сия» обратилась за комментарием к директору 
компании «Ангара Лес» Сергею Тарасюку.

«Перед деревообрабатывающими заводами 
сейчас стоит множество проблем, и  прежде 
всего это сохранение тех мощностей и тех до-
стижений, которые были раньше. Сохранение 
рабочих мест, а также экологичности. Прежде 
всего мы ориентировались на безотходность 
производства, а значит, бережное отношение 
к ресурсам. Отходы превращались в  топлив-
ные пеллеты. Но вот рынок сбыта топливных 
гранул практически полностью был ориен-
тирован на страны Евросоюза. В  России они 

не слишком-то востребованы, производство 
пеллет создавалось лесопромышленниками 
как способ утилизации отходов лесопиления 
и переход к модели безотходной переработки 
древесины.

Для сохранения производства топливных 
гранул необходима переориентация их сбыта 
на страны Азиатского региона, в частности 
Японию и Южную Корею. Специфика рынков 

этих стран предполагает отгрузку пеллет су-
хогрузными партиями объемом от 10  тыс. до 
30 тыс. тонн. Накопление таких партий требу-
ет наличия складской и иной инфраструктуры, 
которая в порту Владивостока не сформирова-
на. Кроме того, стоимость перевозки по альтер-
нативным логистическим путям увеличивает-
ся от 20 до 50 %. При текущем снижении курса 
доллара размер выручки снизился более чем 
на 30 %. То есть перевозка пеллет на восточное 
направление генерирует чистый убыток в раз-
мере 15 евро за тонну, что делает такую реализа-
цию нецелесообразной. В условиях отсутствия 
других рынков сбыта пеллетные производства 
останавливаются. Специалисты отрасли пред-
лагают субсидировать затраты на транспорти-
ровку топливных гранул, а также создать необ-
ходимую портовую инфраструктуру в морских 
портах Дальневосточного региона.

Еще одним решением может стать переори-
ентация производств на внутренний рынок 
сбыта. Это можно сделать путем разработки 
и  реализации программы для переоборудова-
ния котлов частных домовладений на пеллеты, 
с доведением планов переоборудования му-
ниципальных котельных на пеллетные котлы 
в регионах».

НАМ 
ЭТО НУЖНО?
О необходимости развития внутреннего рын-
ка потребления пеллет эксперты говорят не 
первый год. Ведь внутри России ежегодно 
потребляется не более 300 тыс. тонн этого то-
плива. Сегодня такие инициативы стали ис-
ходить и от властей. В начале июля 2022 года 
российские СМИ поделились некоторыми 
итогами совещания, проходившего при уча-
стии вице-премьера Виктории Абрамченко. 
В частности, сообщалось о планах использо-
вания отходов деревообработки для обогрева 
домов. Член комитета Госдумы по строитель-
ству и ЖКХ Александр Якубовский уверен, 
что такая мера поддержит работу деревообра-
батывающих предприятий в условиях санкци-
онного давления.

Важно подчеркнуть, что не все котельные 
могут работать на биотопливе. Предприятию 
необходимо будет либо потратить средства на 
осуществление работ по переоборудованию, 
либо строить новую котельную. По мнению 
экспертов, затраты как в первом, так и во вто-
ром случае будут примерно равнозначными. 
При этом в Минстрое РФ считают возможным 
выделять инфраструктурные кредиты субъек-
там на такую модернизацию котельных.

Материал подготовлен 
по информации, предоставленной 

 ООО «Ангара Лес»

Отечественное пеллетное 
производство нуждается 
в поддержке

Сергей Тарасюк,
директор ООО «Ангара Лес»

ООО «Ангара Лес» перерабатывает отходы лесопиления с 2021 г. 
Пеллетный завод обладает производительностью 8 тонн в час

https://sibexpo.ru/events/sibwoodexpo2022.html
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Н
евероятно красивые изделия от се-
мьи Бахтиновых довольно часто 
можно заметить на различных тема-
тических выставках и фестивалях. 

Причем внимание они привлекают момен-
тально. Сразу начинаешь представлять, как чу-
десная ваза из можжевельника прекрасно будет 
смотреться на столе в гостиной. Увидев эти 
предметы лично, я в очередной раз убедился:  
изделия из дерева несут в себе тепло и уют.

НАЧАЛО 
НАЧАЛ
Мастер рассказал мне, что к древесине его 
тянуло еще с малых лет, когда с помощью пе-
рочинного ножика он старался превращать 

За 30 лет работы через руки семьи Бахтиновых 
прошла древесина 72 пород, 847 досок, 463 тарелки, 
672 фруктовницы и 971 ваза.  Шанс познакомиться 
поближе с результатами их работы и пообщаться лично 
выпал мне на выставке UMIDS, которая ежегодно проходит 
в Краснодаре. В этом материале я расскажу о подробностях 
невероятной любви Максима и Елены к своему делу.

ОГРОМНАЯ
ЛЮБОВЬ К ДЕЛУ

деревяшки в различные формы творчества. 
А более профессионально развивать свои навы-
ки Максим Бахтинов начал в 15 лет, когда стал 
работать на деревообрабатывающем предприя-
тии как ученик столяра. В те времена доступна 
была древесина только хвойных пород, поэто-
му свою первую разделочную доску Максим 
сделал из сосны.

Сегодня Максим старается сделать каждое 
свое изделие уникальным, поэтому, кроме 
любви, конечно, для их создания требуется еще 
и невероятная фантазия. Я уверен, что мастера 
вдохновляет его жена  – Елена. Она говорит, 
что, оборачиваясь назад и анализируя весь 
карьерный путь мужа, она сразу вспоминает 
слова из песни певицы Земфиры: «Я помню все 
твои трещинки...». Жена безусловно помнит 
не только все трещинки, но и сучки с червото-
чинками у каждого бревнышка, с которым ра-
ботал любимый муж.

ВОТ ЭТО 
ПОВОРОТ
Долгое время Максим Бахтинов профессио-
нально занимался изготовлением резной ме-
бели и лестниц на заказ. Однако в один пре-
красный день 2016 года, на фоне очередного 
экономического кризиса, работа просто закон-
чилась, и необходимо было «перезагружать 
игру».

В это сложное время Максим вспомнил 
о давнем совете своего знакомого заняться из-
готовлением деревянных тарелок, салфетниц, 
ваз, разделочных досок. Недолго думая наш 
герой достал свой старый станок, который пы-
лился в углу гаража, и сделал несколько проб-
ных партий различных изделий. Успех при-

шел не сразу, пришлось преодолеть парочку 
трудностей, пробить несколько стен, открыть 
потайные замки дверей возможностей, и шаг за 
шагом наш герой достиг того весьма высокого 
уровня, на котором сейчас находится.

Теперь, спустя 6 лет труда, Максим Бахти-
нов признается, что токарный станок вогнал 
его в зависимость. Если наш герой не будет 
подходить к станку больше суток, то ему сра-
зу становится плохо, все валится из рук и резко 
портится настроение. Ведь именно работа на 
токарном станке дает возможность проявить 
весь творческий потенциал. Как говорит Мак-
сим, «чем сложнее заготовка, тем интереснее 
с ней работать».

УНИКАЛЬНОСТЬ 
ПРОЦЕССА
«Я беру пень или бревно, осматриваю его, ду-
маю, что из него получится лучше всего. Как 
максимально выгодно показать текстуру дере-
ва, как изъяны превратить в достоинства. Ведь 
трещины, сучки и червоточины дают такой 
узор и форму, что даже немыслимо. Иногда та-

кие раздумья идут несколько недель, пока пол-
ностью не сформируется идея»,  – описывает 
свою работу Максим Бахтинов.

Конечно, самые позитивные эмоции при-
ходят в тот момент, когда работы находят от-
клик в сердцах у клиентов. Причем клиенты 
откликаются самые разные, в том числе и из-
вестные в разных кругах люди. Правда, мастер 
не понимает, каким образом такие персоны 
узнают о его творчестве. Максим вспоминает, 
что в  Сочи к нему как-то обратился член Фе-
дерации айкидо, который искал гостинец для 
своего сэнсэя из Японии. Он не мог придумать 
идею для подарка, так как в прошлые разы уже 
привозил для своего учителя и деревянные из-
делия, и металлические, и каменные. А у семьи 
Бахтиновых в тот момент как раз была в нали-
чии композиция, выполненная из дерева, кам-
ня и металла – три в одном. Вот таким образом 
работа уехала даже в Японию.

Также наш герой вспомнил о сотрудничестве 
с фирмой дизайнерской одежды, которая око-
ло трех лет заказывала у Бахтиновых мебель 
для создания интерьеров магазинов. И однаж-
ды Елена смотрела сериал, по сюжету которо-
го главный герой должен был зайти именно 
в один из таких магазинов. Максиму и Елене, 
конечно, стало интересно, не покажут ли в ка-
дре их мебель. Действительно, когда актеры 
проходили по выставочному залу, на втором 
плане стояла авторская мебель семьи.

Максим Бахтинов утверждает, что токарное 
искусство дает ему возможность проявить свой 
творческий потенциал в полной мере. Занима-
ясь любимым делом, Максим знает, что живет 
полноценной жизнью и дарит безграничную 
любовь другим людям.

Подготовил 
 Иван Борисов

– Как ухаживать за деревянной посудой?
– Самое главное – никаких посудомоечных 
машин!  Это смерть для дерева. Например, 
мои изделия покрыты минеральным маслом, 
но в процессе эксплуатации оно смывается. 
Поэтому не жалейте времени и хотя бы раз 
в месяц или два покрывайте изделия мас-
лом. Это увеличит срок эксплуатации и сде-
лает их ярче.

Если появились пятна или запах, обра-
ботайте поверхность срезом лимона, вод-
кой или перекисью. Также можно из соды 
сделать кашицу и наложить на проблемное 
место. А еще не забывайте вытирать насухо 
полотенцем. Это также поможет дольше со-
хранить изделие.

Максим Бахтинов

совет от мастера

Если заготовка заинтере-
совала Максима Бахтино-
ва, он может вытащить ее 
даже из костра

В какой-то момент 
наш герой понял, что 

схема, по которой 
сначала необходимо 

найти клиента, а потом 
приступать к изготов-

лению изделия, ему не 
совсем подходит, так 
как возникают некие 

рамки, которые ставит 
тебе заказчик
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Экономика России переживает этап трансформации. В такое время, чтобы сохранить 
равновесие, страна опирается на определенные отрасли. Особенно много внимания 
сегодня уделяется важности профессии программиста. А востребованы ли 
отечественные айтишники в сфере ЛПК?

П
ринято считать, что работа, которую 
выполняет IT-специалист, высоко 
оплачивается, такому работнику 
совсем не обязательно находиться 

в  офисе, плюс ко всему без труда можно вза- 
имодействовать сразу с несколькими работода-
телями. В этом месте, на лужайке лучезарных 
преимуществ, встает суровый вопрос: легко ли 
такую работу сегодня заполучить?

Если взглянуть на отчет за II квартал 2022 го- 
да, подготовленный аналитиками компании 
HeadHunter, в Москве для специалистов в сфе-

ре «ИТ, телеком, Интернет» открыто 29 % пред-
ложений от общего количества вакансий. Это 
рекордный показатель по стране. Второе место 
с результатом 12 % досталось Санкт-Петербургу. 
Аналитика всех остальных регионов выглядит 
куда более блеклой, на долю каждого прихо-
дится не более 3 % IT-вакансий.

Хорошо, выходит, если обладаешь соответ-
ствующими знаниями, езжай в Москву или 
в Петербург, а там работу найдешь. Только в ка-
кой конкретно сфере найдешь, авторы доступ-
ных мне опросов, исследований и аналитики 
не уточняют. Я задумался именно о програм-
мистах, которые работают в лесной промыш-
ленности. Мне стало интересно, реально ли 
непосредственно сразу после окончания учеб-
ного заведения начать заниматься разработкой 
программного обеспечения именно для лесной 

Язык программирования Kotlin, созданный специалис-
тами из Санкт-Петербурга, известен на весь мир

сферы? Необходимо ли получать дополни-
тельные знания? Насколько вообще айтишни-
ки востребованы в лесной сфере? Что их ждет 
в обозримом будущем, будет ли спрос на таких 
специалистов расти?

ОТВЕЧАЮТ 
ПРОФИ
Эти вопросы мне удалось адресовать специали-
стам компании «Автоматика-Вектор». Пооб-
щавшись с главным инженером, могу сказать, 
что сразу после окончания учебного заведения 

айтишнику закрепиться в лесной сфере впол-
не реально, но необходимо будет погрузиться 
в  специфику отрасли, изучить особенности 
технологических процессов, нормативные до-
кументы и т. п.

Что же касается вопросов о востребован-
ности отраслевых (говорим, конечно, о сфе-
ре ЛПК) программистов как в настоящем, 
так и в недалеком будущем, то от главного 
инженера я получил однозначно положи-
тельные и позитивные, на мой взгляд, от-
веты. «Программисты востребованы. Наше 
предприятие постоянно находится в поисках 
ИТ-специалистов, способных эффективно 
решать поставленные задачи. Я думаю, что 
такая ситуация с программированием каса-
ется всех отраслей, лесная здесь не исключе-
ние», – подчеркнул он.

СВОБОДА 
СЛОВА
Благодаря оказанному нашему журналу содей-
ствию со стороны менеджера по работе с кли-
ентами компании «Автоматика-Вектор» Мар-
гариты Медведевой, мне также удалось узнать, 
что думают по данной теме рядовые програм-
мисты, работающие в компании.

Один из сотрудников уверен, что без базо-
вых знаний в области лесопиления и понима-
ния принципов работы оборудования никак не 
обойтись, а значит, нужно будет разбираться 
все-таки с теорией. И именно фактор важности 
специфических знаний максимально повыша-
ет уровень востребованности IT-специалиста 
в лесной сфере, по мнению нашего собеседни-
ка. В завершение он поделился своим мнением 
насчет будущего профессии: «Спрос (на таких 
специалистов. – Ред.) определенно будет расти, 
так как отрасль развивается и компьютериза-
ция охватывает все новые и новые аспекты про-
изводства».

От второго опрошенного программиста 
«Автоматики-Вектор» удалось получить более 
развернутый комментарий. Он, в свою оче-
редь, не стал бы акцентировать внимание на 
каких-либо дополнительных особенностях, 
так как лесная сфера большая и всего сразу не 
изучить, на его взгляд, поначалу это неважно. 
Главное – иметь хорошие фундаментальные 
знания, уметь решать задачи, желать разви-
ваться в этом направлении. «Задачи в лесной 
сфере действительно интересные и разнооб- 
разные, но порой и очень непростые. Из своих 
наблюдений после нескольких лет работы про-
граммистом в лесной сфере могу отметить, что 
спектр задач для разработчика ПО огромен. 
Это и программирование микроконтроллеров 
на языке C, написание низкоуровневых про-
грамм на C++ и Delphi, веб-разработка (php, 
JavaScript), софт для бэкенда (Java, C#), работа 
с  реляционными базами данных и системами 
их управления, компьютерное зрение, разра-
ботка и внедрение нейросетей (Python). Вот 
далеко не полный список того, в каких направ-
лениях могут приложить свои усилия начина-
ющие разработчики», – поделился своим уни-
кальным опытом специалист компании.

Кроме того, он положительно высказался 
и насчет востребованности профессии, подчер-
кнув, что научно-технический прогресс (НТП) 

ОБ IT В ЛПК
не стоит на месте. Отталкивался в своих выво-
дах он от того, что лесная сфера  – это сфера 
производства. В свою очередь, производство – 
это одна из первых и важнейших отраслей 
экономики, которая пользуется плодами НТП. 
«Если рассматривать использование плодов 
НТП в производстве с точки зрения програм-
миста, то это, конечно же, автоматизация про-
изводства», – подытожил он.

Наш собеседник уверен, что у России огром-
ный потенциал в плане развития лесной про-
мышленности и большинство предприятий 
уже сейчас автоматизируют или желают авто-
матизировать процессы, связанные с лесопиле-
нием, сортировкой, учетом и т. п. Поэтому, по 
мнению сотрудника, однозначно такие специ-
алисты будут необходимы отрасли ЛПК и в бу-
дущем. «Дальше спрос будет только увеличи-
ваться», – в завершение подчеркнул он.

ВРЕМЯ 
ПОКАЗЫВАЕТ
Как будет складываться будущее, покажет толь-
ко время. Сейчас мы можем лишь анализиро-
вать настоящее. И, между прочим, событий, 
связанных с успешной работой отечественных 
айтишников в ЛПК, достаточно.

В конце июня 2022 года стало известно, что 
Segezha Group (входит в АФК «Система») уча-
ствует в шестом Международном конкурсе 
лучших проектов автоматизации управления 
и учета – «1С: Проект года» с проектом MES-си-
стемы на базе 1С. В сентябре этого года по 
результатам конкурса будут определены наи-
более «продвинутые» пользователи и  парт- 
неры программных продуктов 1С, которые 
добились максимальных успехов в цифрови-
зации и проектах внедрения решений на базе 
системы «1С: Предприятие 8».

Уникальное программное обеспечение со-
здано программистами Segezha Group с це-
лью сделать учет производства фанеры более 
детальным. Работа проводилась совместно 
с  «Неосистемы Северо-Запад ЛТД». Это ком-
пания из Петрозаводска, которая уже более 
30 лет специализируется на консалтинге в сфе-
ре автоматизации предприятий.

Перед разработчиками ставилось несколько 
задач:
– оптимизация бизнес-процессов;
– улучшение оперативного планирования и уп-
равления производством;
–  сокращение сроков закрытия отчетного пе-
риода.

В настоящее время функции системы допол-
няются, создаются автоматизированные рабо-
чие места.

Иван Борисов
Материал подготовлен по информации, предо-

ставленной компанией «Автоматика-Вектор», 
и сообщениям новостного портала «Рамблер»

– Само по себе программирование – это 
вершина айсберга для IT-специалиста.
Еще нужно:
– знать электронику и современную эле-
ментную базу;
– понимать правила построения систем 
с учетом электромагнитной совместимости, 
правил электромонтажа;
– понимать принципы работы механизмов;
– знать требования по безопасной эксплуа-
тации, ГОСТы и другие нормативные доку-
менты отрасли.

Директор ООО «Автоматика-Вектор»  
Олег Смольков

комментарий эксперта

По словам куратора проекта, руководи-
теля ИТ-отдела Вятского фанерного ком-
бината (ВФК) Александра Клюкина, но-
вое программное обеспечение позволяет 
качественно планировать и оперативно 
управлять производством, выпускать 
конкретный объем продукции точно под 
заказ клиента, синхронизировать и ко-
ординировать бизнес-процессы разных 
подразделений. «MES-система напря-
мую влияет на эффективность и прибыль 
предприятия без дополнительных вло-
жений в производство», – подчеркнул 
Александр Клюкин.

комментарий эксперта

КОМПЬЮТЕР-СОАВТОР

мально автоматизировать процесс получения конструк-
торско-технологической документации с учетом всех 
особенностей современного деревянного домостроения.

Все программы российских разработчиков многофунк-
циональны и удобны в использовании. Более того – 
создатели продолжают их совершенствовать. На сайтах 
компаний имеются демоверсии, кроме того, работают 
службы техподдержки. Так что в этом плане нашим де-
ревообработчикам жаловаться не на что.

Специализированные компьютерные программы стано-
вятся популярными не только среди крупных предпри-
ятий, их начинает осваивать средний и малый бизнес. 
Так что студентам отраслевых вузов категорически не 
рекомендуется прогуливать лекции, которые значи-
тельно повысят их ценность на рынке труда. В свою оче-
редь, учебным заведениям, которые пока не работают 
с российскими программистами, следует ознакомиться 
с их предложениями. Разработчики на всех форумах 
заявляют, что готовы к сотрудничеству с российскими 
учебными заведениями по внедрению их программ 
в учебный процесс, обещают оказать необходимую по-
мощь в подготовке преподавательского состава. Более 
того, компании сообщают, что есть специальные пред-
ложения по оснащению учебных классов профильных 
учебных заведений сетевыми некоммерческими ком-
плектами программного обеспечения.

Так совместными усилиями бизнеса и образования соз-
дается база для подготовки специалистов нового уровня, 
способных работать в ЛПК XXI века.

Евгений Карпов 
Фото: https://vk.com/k3_cottage_club

Ошибался поэт, когда утверждал, что «В одну телегу 
впрячь не можно коня и трепетную лань». Во времена 
Пушкина, автора этих строк, не было компьютерных 
программ, помогающих создателям мебели и архитек-
турных шедевров мгновенно разложить свои фантазии 
в точно рассчитанные чертежи, по которым затем пе-
дантично работают станки с ЧПУ. Теперь компьютер – 
точнее, специализированное программное обеспече-
ние – становится незаменимым помощником как для 
строителя, так и для мебельщика!

Был период, когда мебельное производство и деревян-
ное домостроение полностью зависели от мастерства 
людей, занимающихся этими сложными направлениями 
деревообработки. По мере того как в производственных 
процессах стали участвовать станки с числовым про-
граммным управлением (ЧПУ), столярам и плотникам 
стали необходимы и соответствующие знания. Сегодня 
же никто не рискнет оспаривать актуальность профессии 
программиста в штате мебельных фабрик и компаний, 
занимающихся строительством деревянных домов.

Первые компьютерные программы были зарубеж-
ными, есть они на рынке и сегодня. Но все большую 
популярность завоевывают разработки российских 
программистов. Самые известные – «Базис» и «Центр 
«ГеоС», штаб-квартиры компаний находятся в Коломне 
(Московская область) и в Нижнем Новгороде. Кстати 
сказать, их продукты популярны не только в ЛПК нашей 
страны, ими охотно пользуются в странах ближнего зару-
бежья. Не уступая по функционалу импортным аналогам, 
они значительно дешевле.

Еще одни плюс отечественных ПО в том, что изучение 
этих программ уже входит в образовательную програм-
му многих вузов. То есть предприятиям, использующим 
в своих производственных процессах эти программы, не 
надо тратить время и средства на обучение, выпускники 
ведущих отраслевых вузов уже владеют основными на-
выками работы с этими программами.

Уточним, что программное обеспечение «Базис» специа-
лизировано для производства корпусной мебели, а про-
граммы «К3», разработанные компанией «Центр «ГеоС», 
используются в мебельной промышленности и в до-
мостроении. Система «К3-Коттедж» позволяет макси-

У предприятий ЛПК России 
гигантский потенциал для 
автомати зации 
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НУЖНОЕ – 
ПОДЧЕРКНУТЬ!
Среди наиболее важных осенних изменений 
отметим следующие: новый порядок обуче-
ния по охране труда, новые правила рассле-
дования несчастных случаев на производстве, 
новый порядок обязательного психиатри-
ческого освидетельствования, новые нормы 
выдачи молока и равноценных продуктов, по-
правки в Правила по охране труда при эксплу-
атации электроустановок.

Наиболее сложным для реализации экспер-
ты называют Постановление Правительства 
Российской Федерации от 24.12.2021 №  2464 

2022 год принес достаточно серьезные изменения в нормативы по охране труда. Часть 
новшеств уже вступила в силу с 1 марта (о них рассказывалось в предыдущем выпуске 
нашего журнала), а другие нововведения начнут действовать с 1 сентября. Давайте 
разберемся, к чему надо готовиться.

ОСЕННИЙ МАРАФОН
ПО ОХРАНЕ ТРУДА

«О  порядке обучения по охране труда и про-
верки знания требований охраны труда». Этот 
документ вступает в силу (за исключением от-
дельных положений) с 1 сентября 2022  года. 
Обратим внимание на раздел V указанного 
документа – он посвящен организации и про-
ведению обучения по использованию (приме-
нению) СИЗ.

ЧТО САМОЕ 
ГЛАВНОЕ?
Во-первых, обучению подлежат работники, 
использующие СИЗ, применение которых 
требует практических навыков.

Во-вторых, работодатель должен утвердить 
перечень СИЗ, применение которых требует 
от работников практических навыков, в зави-
симости от степени риска причинения вреда 
работнику.

Чиновники Минтруда в связи с этим напо-
минают, что степень риска причинения вреда 

С 1 марта 2022 г., согласно поправкам в ТК по 
охране труда, работодатели должны:
– вести учет микротравм сотрудников;
– отстранять от работы тех, кто не использует 
обязательные СИЗ;
– устранять рабочие места с вредными усло-
виями труда;
– организовать видеонаблюдение на рабочих 
местах.

Проактивный подход ОТ 
должен приблизить 
к «нулевому травматизму»

работнику определяется по результатам оцен-
ки профессиональных рисков и входит в ком-
петенцию работодателя.

В новом порядке значится пять видов обуче-
ния: инструктажи по охране труда; обучение 
требованиям охраны труда по трем програм-
мам; обучение применению СИЗ; обучение 
оказанию первой помощи пострадавшим; ста-
жировка на рабочем месте.

Словом, изменений в новом порядке дей-
ствительно немало, так что руководителям 
предприятий и специалистам по охране труда 
следует внимательно изучить постановление.

Подробно ознакомиться с этим важным 
документом можно по ссылке: http://www.
consultant.ru/document/cons_doc_LAW_405174/.

БУДЕТ 
ПРОЩЕ?
Кроме того, нужно внимательно следить за но-
востями – недавно Минтруд России предложил 
упростить процедуру оценки условий труда для 
микробизнеса. Министерством представлен 
на общественное обсуждение проект поста-
новления Правительства РФ, устанавливающий 
особый порядок специальной оценки условий 

труда (СОУТ) для микропредприятий  – «са-
модекларирование». Если предлагаемый меха- 
низм самодекларирования будет принят, это по-
зволит упростить микропредприятиям прохож-
дение обязательных процедур, установленных 
законодательством о СОУТ, и будет способство-
вать снижению административной и финансо-
вой нагрузки на микропредприятия.

Пока что законодательством о СОУТ уста-
новлено, что те рабочие места, которые под-

Специалист по охране 
труда должен оцени-

вать риски на каждом 
отдельно взятом 

рабочем месте

лежат регулярной оценке, проходят обследо-
вание раз в 5 лет. В Минтруде напомнили, что 
к микропредприятиям относятся организации, 
в которых занято до 15 человек.

Подготовил 
 Евгений Петров 

Фото из открытых источников
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https://grandexpoural.com/expomebellespromural
https://www.krasfair.ru/events/expodrev/
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Приоритет цифровых технологий растет, поэтому дети рано или поздно будут изучать 
в школах робототехнику и искусственный интеллект. А как же ручной труд, столярное 
мастерство, плотницкое дело? Наша редакция предлагает не спешить забывать 
о классической программе изучения в России такого предмета, как «технология».

ТРУДЫ В ИСТОРИИ

М
не не удалось найти подтвержде-
ния тому, что в 2022 году школь-
ники в обязательном порядке 
изучают основы устройства совре-

менных технологических процессов, но, со-
гласно комментарию Министерства просве-
щения от 2019 года, для внесения в школьную 
программу «робототехники» в России нет ни-
каких барьеров. Занимающая на тот момент 
должность замминистра просвещения Ма-
рина Ракова даже подчеркнула, что препода-

вание основ робототехники уже происходит 
и в рамках физики, и в рамках предметной об-
ласти технологии.

ДУШЕВНЫЕ 
НУЛЕВЫЕ
Когда я осваивал курс технологии в хабаров-
ской школе, еще в нулевых годах, никакого 
намека на робототехнику даже и не было. Од-
нако не сказал бы, что мы с одноклассниками 
как-то были огорчены этим фактом. Даже 

наоборот, в жизни тогда хватало взаимодей-
ствия с ноутбуками, гаджетами, мини-плеера-
ми, приставками с кучей видеоигр.

Оказываясь на уроках труда, я ощущал не-
кий контраст, казалось, что попадаешь в дру-
гой мир. Там приятно пахло стружкой, всегда 
кто-то что-то строгал, пилил, подтачивал, 
склеивал. Мы учились работать с рубанком, 

лобзиком, пилой, напильником, молотком 
и  другими, самыми разными столярными 
и  плотницкими инструментами. По металлу 
работы было меньше, но соответствующие 
станки в кабинете стояли. В целом инструмен-
тов, верстаков, оборудования, гвоздей, гаек, 
металла и древесины хватало каждому.

Трудовики были душевными, но в тоже вре-
мя строгими и профессиональными учителя-
ми. Перед тем как приступать к воплощению 
проекта в реальность, до всего класса доводи-
ли теоретическую часть материала. Учитель 
с выражением описывал детали, на доске чер-
тил схему, следил, чтобы мы записывали всю 
необходимую информацию в конспект. Мне 
хорошо запомнилось, как я собственноручно 
изготовил деревянную шкатулку, обклеенную 
внутри бархатом, она до сих хранится в доме 
моей бабушки.

Точно могу сказать: уроки технологии я по-
сещал с большим удовольствием и ни капли не 
жалею, что в нашей школьной программе нуле-
вых годов не было «робототехники».

КОЛЛЕКТИВНОЕ 
ОБСУЖДЕНИЕ
Этими воспоминаниями я поделился с собесед-
ницей нашего издания из Санкт-Петербурга. 
Выслушав меня, она очень удивилась, что такая 
насыщенная школьная программа не стоила ни 
рубля. Ее сыновья обучались в школе в период 
с 2010 по 2020 год. Все заготовки для работы на 
уроках технологии им приходилось приносить 
с собой. А значит, нужно было просить у роди-
телей деньги на их приобретение.

По словам нашей собеседницы, дети не за-
помнили ничего особенного. При этом млад-
ший сын менять существующую программу 
не стал бы, он не видит необходимости в том, 
чтобы убирать что-либо или добавлять какие- 
то новые дисциплины, в целом, ему «труды» 
нравились. А вот старший добавил бы школь-
никам больше возможностей для выбора. По 
его словам, на уроках технологии приходи-

В старших классах совет- 
ских школ можно было 
изучить основы слесарного 
дела и получить рабочую 
специальность

При нанесении узора применялось выжигание, 
резьба вырезалась стамеской, кроме того, необ-
ходимо было надежно закрепить все петельки 
и обшить бархатом внутреннюю часть. Это 
была большая и кропотливая работа.

Глава семьи в целом солидарен со своими 
сыновьями и не хотел бы глобально менять 
что-либо, но отметил  – с его точки зрения, 
преподаватели тех лет не обладали необходи-

мым уровнем квалификации. Ведь чем выше 
уровень профессионального мастерства учи-
теля, тем интереснее пройдет урок.

ТРУД ВО ВРЕМЕНА 
ЗАСТОЯ
Быть может, не стоит порой рушить основы, 
наработанные годами, а лучше действительно 
сконцентрироваться на повышении квалифи-
кации кадров. О том, как проходили уроки тру-
да в эпоху «развитого социализма», более из- 
вестную как время застоя в СССР (1975–1982 го- 
ды) в провинциальной и очень средней (во 
всех смыслах этого слова) школе, мне рассказал 
редактор журнала «Деревообработка. Бизнес 
и профессия» Евгений Карпов.

– Я родился и вырос в СССР, в стране, где вся 
официальная пропаганда изо всех сил прослав-
ляла человека труда, будь то колхозник или 

лось изучать такие предметы, как шитье и би-
сероплетение, а хотелось табурет сколотить 
или стол обеденный собрать.

ЗОЛОТЫЕ 
ВОСПОМИНАНИЯ
Чуть позже моя собеседница вспомнила, что 
когда она в свое время обсуждала эту тему 
с сыновьями, их услышал глава семьи. Он тог-
да активно подключился к общению, расска-
зав, что технологию изучал в школе с 1984 по 
1988 год. По его словам, это было золотое вре-
мя. На уроках тогда парни вырезали разделоч-
ные доски, вытачивали скалки на токарном 
станке, делали балясины для перил, сколачи-
вали из дерева табуретки. Причем поделки из-
готавливали не из листов фанеры, а из кусков 
цельного дерева. С  фанерой, конечно, тоже 
работали. Из этого материала чаще всего из-
готавливали ящики, например для хранения 
сливочного масла. Приходилось собирать ин-
формационные стенды весьма внушительных 
размеров. Кроме того, советские школьники 
занимались выжиганием. У каждого был свой 
верстак с ящиком для рабочих принадлежно-
стей. В классе можно было найти все необхо-
димое для проведения плотницких работ: но-
жовки, киянки, молотки, ножницы по железу, 
стамески, гвозди, шурупы.

Удивительно, но больше всего мужу нашей 
собеседницы запомнилось, как он изготовил 
именно красивую резную шкатулку. Правда, 
подарил он ее не бабушке, а маме, на 8 марта. 

Школьный предмет, называемый «дизайн и технология» 
(D&T), преподается во многих странах мира

рабочий. Понятно, что и система школьного 
образования не обходила эту тему стороной.

Начать, по-моему, следует хотя бы с того, 
что во всех школах ученики сами поддержи-
вали чистоту в классах – у нас был график де-
журств, согласно которому каждый день двое 
дежурных (как правило, мальчик и девочка) 
после уроков проводили влажную уборку 
своего класса. За качество этой работы ста-

вилась оценка, которая засчитывалась затем 
в  итоговой оценке «за дисциплину в классе». 
Мне кажется, в этой практике не было ничего 
плохого, наоборот, она приучала ребят не му-
сорить и уважать труд уборщиц, которые уби-
рали школьные коридоры и другие помещения 
в школе.

Уроки труда проводились еженедельно на-
чиная с 5-го класса. Как правило, их ставили 
в  конце занятий, у нас обычно было сразу по 
два урока в один день  – чтобы за это время 
успеть что-то сделать. В 70-е годы, когда я учил-
ся, девочки изучали «домоводство» – шили, го-
товили, вязали, а мальчики работали в столяр-
ной и токарной мастерских.

Школа у нас была провинциальная, не очень 
богатая, так что никакого станочного парка 
у нас, к сожалению, не было. Все делали вруч-
ную. Начинали с простейших изделий  – пом-

https://www.mitexpo.ru/participation/zayavka-na-uchastie/?utm_source=partners&utm_medium=banner&utm_campaign=adverkon_banner
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ню свою первую ручку для молотка, за кото-
рую получил заслуженную «пятерку». Кстати, 
сам молоток вытачивали уже в седьмом классе. 
Но до того, как освоить работы по металлу, 
мы научились делать табуретки, скворечники, 
деревянные модели пистолетов и автоматов – 
с  этим «оружием» мальчишки затем «воева-
ли» во время проведения «Зарницы», была в те 
годы такая военно-патриотическая игра для 
школьников.

Наш учитель труда был весьма далек от те-
ории, говорил мало, с усилием избегая мата. 
Но это был опытный рабочий местного завода, 
ставший инвалидом из-за травмы ноги. Так что 
он больше показывал, чем рассказывал. Поэто-
му никакой интересной и полезной информа-
ции о свойствах материалов и современных 
технологиях я и мои одноклассники не полу-
чили. Но зато мы научились держать в руках 

молоток, напильник и ножовку. Поэтому не 
могу сказать, что эти уроки были пустой тра-
той времени.

Кроме того, из наиболее толковых и умелых 
ребят наш «трудовик» формировал школьные 
бригады, которые помогали ему в ремонтных 
работах. Мальчишки под его руководством чи-
нили стулья, парты в классах и столы в школь-
ной столовой. Все это придавало несовершен-
нолетним мастерам особый авторитет в глазах 
одноклассников и учителей.

Сейчас, уже с позиции взрослого человека, 
я  абсолютно уверен в том, что такой подход 
к трудовому воспитанию был для того обще-
ственного строя абсолютно нормален и необ-
ходим. За одним исключением – мне кажется, 
что жесткое разделение по гендерному при-
знаку было ошибкой советской школы. Нау-
читься шить и готовить не отказались бы мно-
гие мальчики, да и среди девочек было немало 
тех, кто хотел учиться работать с древесиной 
и металлом.

Кстати, это на практике подтвердилось 
в старших классах: в 9 и 10 классах вместо уро-
ков труда у нас были занятия в межшкольном 
учебно-производственном комбинате, где нам 
было предоставлено право самостоятельного 
выбора профиля обучения. Так вот, из моего 
класса половина парней дружно пошла на курс 
кройки и шитья (между прочим, некоторые из 
них потом, после школы, работали на швейной 
фабрике швеями-мотористами), а многие де-

вушки выбрали автомобильный курс. Одна из 
моих одноклассниц затем, после развала СССР, 
открыла частную автошколу и основала успеш-
ную сеть автомастерских. Так что я считаю, 
что к трудовому обучению надо подходить без 
стереотипов, учитывая индивидуальные осо-
бенности каждого ребенка.

От автора: уважаемые читатели, 
 если вы хотите рассказать о своих 

 школьных воспоминаниях или об опыте 
 ваших детей, знакомых, друзей, 

 родственников, пишите нам, и мы 
обязательно опубликуем эту уникальную 

 информацию на страницах нашего 
 журнала. Все необходимые контакты  

вы сможете найти, посетив наш сайт: 
infoderevo.ru

Иван Борисов
В подготовке материала принимал участие 

Евгений Карпов
Фото из открытых источников

По словам директора столичного методи-
ческого центра Департамента образования 
и науки Москвы Андрея Зинина, в современ-
ной нормативной базе никак не упоминается 
гендерное разделение для изучения курса 
технологии на любом уровне образования.

жения денег у россиян стали инвестиции в не-
движимость – почти половина вложились бы 
в покупку жилья, из них 37 %  – собственного 
дома, 21 % всех опрошенных – в приобретение 
земельного участка. Подчеркнем, россияне 
хотят приобрести жилье в основном именно 
для собственного пользования. Только 2 % хо-
тят купить жилье с целью дальнейшей пере-
продажи по более высокой цене.

СВОИМИ СИЛАМИ, 
НО С ПОДДЕРЖКОЙ
В мае 2022 года ДОМ.РФ предложил субсиди-
ровать ставку по проектному финансированию 
на индивидуальное жилищное строительство. 
Тогда экспертами была проработана и создана 
нормативная база по развитию проектного фи-
нансирования для ИЖС. Они согласились с це-
лесообразностью рассмотрения возможности 

субсидирования ставок по проектному финан-
сированию на строительство индивидуальных 
жилых домов индустриальным методом, а так-
же поддержки производителей домокомплек-
тов, реализующих типовые проекты.

Затем, уже в июне этого года, была запущена 
ипотечная программа для строительства част-
ных домов своими силами, которая стала ча-
стью федеральной программы льготной ипо-
теки. Сообщается, что программа действует до 
31 декабря 2022 года.

Согласно условиям, банк предоставляет кре-
дитную линию заемщику, каждый транш пе-
речисляется на отдельный этап строительства 
после подтверждения о завершении предыду-
щего. В качестве залога банк будет принимать 
земельный участок, на котором планируется 
строительство, и дом после его возведения. 
Важно, что заемщик обязуется завершить стро-
ительство в течение 12 месяцев с даты заключе-
ния кредитного договора с банком.

При всей привлекательности этой и других 
банковских программ, Артур Стариков, парт- 
нер Capital Law Office, предостерегает потен-
циальных ипотечных строителей. Он считает, 
что принимать решение о подаче заявки в банк 
следует только при наличии разработанного 
проекта и надежного квалифицированного 
подрядчика. Кроме того, по мнению эксперта, 
лишним не будет разобраться с процедурой 
оформления документации на объект и обяза-
тельно необходимо соблюдать строительные 
нормы.

Владимир Колпаков
Материал подготовлен по информации, 

размещенной на официальном сайте 
Ассоциации деревянного домостроения: 

npadd.ru 
Фото: Полина Метс

Н
ельзя откладывать вопросы разви-
тия ИЖС в долгий ящик. Если эта 
сфера будет уверенно развиваться, 
то положительный эффект почув-

ствует вся строительная отрасль и экономика 
страны в  целом. Ведь строительная отрасль 
поддерживает многие смежные производства.

О продуктивности мультипликативного эф- 
фекта строительной отрасли говорит экс-
перт Общественного совета при Минстрое 
Илья Пономарев. «Стройка слабо зависит от 
внешних рынков и обеспечивает значитель-
ный процент занятости», – считает он. Илья 
Пономарев подчеркивает, что в нынешней си-
туации самое время «навести порядок дома», 
максимизировать вложения в инфраструк-
туру, реализовать накопившиеся проекты по 
модернизации.

ПРОЦЕНТЫ НИЖЕ – 
СПРОС ВЫШЕ
Повысить спрос на продукцию строительной 
отрасли в первую очередь можно через реше-
ние ипотечных вопросов. В частности  – сни-
зить ипотечные ставки путем государственных 
дотаций.

По мнению гендиректора компании «СМУ-6  
Инвестиции» Алексея Перлина, такой шаг 
однозначно делает ипотечный кредит более 
привлекательным. По его наблюдениям, опыт 
предыдущих кризисных периодов (2014–2015, 
2020 год) демонстрирует, что именно ипотека 
с  господдержкой является одним из наиболее 
действенных механизмов стимулирования 
спроса на жилье.

Президент «Интеко» Александр Николаев 
считает, что повышенный спрос будет стиму-
лировать девелоперов охотнее запускать стро-
ительство новых проектов, что приведет как 
минимум к сохранению объемов вводимого 
жилья.

Важно отметить, что желание жить в соб-
ственном доме у россиян действительно 
есть, и  в случае наступления благоприятных 
условий проекты ИЖС будут пользоваться 
спросом у  населения. По данным совместно-
го социологического исследовании ДОМ.РФ 
и ВЦИОМ, самым популярным способом вло-

МЕЧТА
О НИЗКОМ ПРОЦЕНТЕ

Даже несмотря на мировой кризис, в Москве доля индивидуального жилищного 
строительства (ИЖС) продолжает расти. В регионах же многие потенциальные 
покупатели еще выдерживают паузу, люди ждут доступных кредитов и появления 
других интересных условий на рынке. 

Тренд на загородную 
жизнь способствует 
развитию деревянного 
домостроения

Кроме нехватки доступных кредитов, развитию 
отечественного деревянного домостроения силь-
но мешает отсутствие комплексной деревянной 
застройки и производителей домов по типовым 
проектам для серийной застройки.

https://www.mebelexpo-ural.ru/ru-RU/
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14 августа ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ

12–15 
сентября

Лесдревмаш Москва
ЗАО «Экспоцентр» /
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-27-24, 795-41-52
ldm@expocentr.ru
www.lesdrevmash-expo.ru

13–16
сентября

GRAND EXPO-URAL Екатеринбург

ООО «Межрегиональная
выставочная компания –
Урал» /  
ТРК «КомсоМОЛЛ»

+7 (343) 253-77-44, 253-77-41
info@mvkural.ru
grandexpoural.com

18 сентября ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА И ЛЕСОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

21–23 
сентября

Эксподрев Красноярск
ВК «Красноярская
ярмарка» /
МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-00
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

22–24
сентября

Мебель&Дерево-
обработка Урал Екатеринбург

MVK / МВЦ «Екатерин-
бург-ЭКСПО»

+7 (861) 200-12-19
mebelexpo@mvk.ru
mebelexpo-ural.ru

27–30
сентября 

Деревообработка
Минск, 
Республика 
Беларусь

ЗАО «МИНСКЭКСПО»
+375 17 367-90-84, 367-98-58
event@minskexpo.com
woodworking.minskexpo.com

11–12
октября

Петербургский
международный
лесопромышленный
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (965) 772-77-91
bolgova@restec.ru
spiff.ru

18–20
октября

SibWoodExpo Иркутск
ОАО «Сибэкспоцентр» /
ВК «Сибэкспоцентр»

+7 (3952) 35-29-00
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

8–11 
ноября

MITEX Москва
ЗАО «Экспоцентр» /
ВК «Евроэкспо»

+7 (495) 925 65 61/62
info@mitexpo.ru
www.mitexpo.ru

21–25 
ноября

Мебель Москва
ЗАО «Экспоцентр» /
ЦВК «Экспоцентр»

8 (800) 707-37-99, 
+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

7–9 
декабря

Российский лес Вологда
ДЛК Вологодской 
области /  
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22,
72-87-27, 72-92-97  
psc@gov35.ru, 
dlk.vologda@forest.gov35.ru 
www.dlk.gov35.ru,  
www.roslesexpo.ru

22 декабря ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА
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ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА

Мероприятия на 2022 год*

сын. Планируется, что Храм будет достроен 
в 2025 году, но мастера здесь останутся и после 
сдачи объекта, поскольку им придется продол-
жить ремонтные работы. Замена отдельных 
элементов в уже законченных помещениях 
ведется даже сейчас, поскольку в тропическом 
климате не обработанная защитными сред-
ствами древесина разрушается быстро. Поче-
му создатели не используют хотя бы воск или 
лак – неизвестно, видимо, это не вписывается 
в  их концепцию. Так что без постоянной ре-
ставрации не обойтись.

Не углубляясь в религиозный смысл идеи 
этого сооружения, объединившего тайские, 
индуистские, буддийские, китайские и кхмер-
ские верования, отметим главное – официаль-
но он не является храмом, хотя многие тайцы 
во время посещений здесь молятся. Кстати, за 
вход в этот шедевр деревянного зодчества взи-
мается плата, в настоящих храмах это не прак-
тикуется.

В работе над скульптурами, стенами и колон-
нами постоянно занято почти 200 мастеров, ра-
боты ведутся на разных уровнях, так что всем 
посетителям выдают каски, а перед экскурсией 
проводят инструктаж по правилам безопасно-
сти на стройке.

Если говорить о самом здании, то его несу-
щие конструкции сделаны из железного де-
рева. В целом же Храм Истины построен из 
ценных пород древесины, без единого гвоздя. 
Наружные и внутренние стены украшают ста-
туи и орнамент, выполненные в едином стиле 
с использованием старинных тайских техник 
резьбы по дереву. Большинство элементов со-
ставные, поэтому реставрация заключается 

в замене той или иной части статуи, колонны 
или орнамента, украшающих потолки и стены. 

Храм Истины стал достаточно популярным 
туристическим объектом, многие посетители 
в отзывах делятся восхищением от знакомства 
с этим чудом, возникшим в результате коллек-
тивного творчества виртуозных резчиков по 
дереву.

Здесь разрешена фото- и видеосъемка, так 
что при желании можно найти в Интерне-
те интересные отчеты туристов и совершить 
виртуальную экскурсию по самому высокому 
и красивому в мире деревянному храму.

Петр Столяров
Фото: https://itsoknoproblem.com

Посетители могут наблю-
дать за работой резчиков 
по дереву и задавать им 
вопросы

Среди множества культовых сооружений, построенных на нашей планете из дерева, 
сегодня наибольший интерес вызывает Храм Истины, который находится в Паттайя 
(Таиланд). Этот уникальный объект создан вручную по старинным технологиям 
и украшен деревянной резьбой.

ИСТИНА – В ДРЕВЕСИНЕ

Р
абота над этим рукотворным чудом 
была начата в 1981 году и не законче-
на до сих пор. Тем не менее Храм уже 
считается самым высоким деревян-

ным культовым сооружением в мире (его вы-
сота  – 105  м), а туристы имеют возможность 
не только посетить готовые помещения, но 
и восхититься виртуозной работой мастеров, 

продолжающих превращать древесину в ше-
девр искусства.

Это частный объект: Храм Истины был 
задуман и спроектирован тайским бизнесме-
ном, он финансировал проект до своей смерти 
в  2000 году. Сейчас дело отца продолжает его 

Внутреннее пространство 
Храма Истины составляет 
свыше 2 тыс. м². Каждая 
поверхность украшена 
искусным орнаментом, 
созданным в местных 
традициях



https://www.lesdrevmash-expo.ru/

